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ASAMBLEA SOBRE -LAS VIVIENDAS SOCIALES 

Torrejón exige al Ayuntamiento más terrenos para nuevas viviendas 

Las "viviendas sociales" a punto de ser adiudicadas 
EN fin, señores, no vamos a repetir 

una historia que aqui se ha con
tado tantas veces . Las consecuencias, 
el final de la primera parte, es lo que 
viene ahora. Gente encendida, gente 
informada -por fin- de cómo ha ido 
la cosa. Las viviendas, las famosas vi
viendas que pomposamente se llama
ban «sociales» (je, je) no son exclusi
vamente para el pueblo de Torrejón. 
Entre otras razones, porque los terre
nos donde se han edificado eran de un 
particular, PROCOINSA, que fueron 
vendidos directamente al Ministerio de 
la Vivienda. Y a la hora de adjudicar 
dichas viviendas, se ha considerado el 
ámbito provincial, no el local. 

En resumen, el desglose ha quedado 
así: 

Viviendas adjudicadas . .. . .. ... 441 
Barrio de Bilbao . .. .. . . .. .. . 162 
Barrio de San Bias .. . .. . .. . 86 
Tejar L. Gómez . .. .. . 34 
Puente de los Tres Ojos .. . 19 
Barrio del Aeropuerto .. . ... 10 
Carabanchel .. . .. . .. . .. . ... 45 
Villa verde . . . ... . .. . .. .. . . .. 25 
Chabolistas .. . .. . .. . .. . 60 
Adjudicadas a Torrejón ... 30 

Quedan 143 viviendas, que se repar
ten de la siguiente forma: 

Policía ... ... ... ... ... ... ... ... 29 
Expatriados Sáhara ... ... .. . .. . 34 
Pensión Franco-madrileña . . . . . . 3 
Y el resto, para compromisos adquiri
dos por el anterior ministro de la Vi
vienda y el director general de la Vi
vienda. 

.. . de lo cual se deduce que aquí ha 
habido un «pucherazo» como la copa 
de un pino. 

LO QUE SE HUBIERA PODIDO 
HACER, LO QUE SE HA HECHO 
Y LO QUE SE HARA 

No es cuestión de mirar hacia atrás 
y de lamentarse. Pero la verdad es que 
los concejales del Ayuntamiento no han 
salido muy bien parados. Si bien el 
Ayuntamiento no tiene la culpa de la 
venta de esos terrenos, sí es cierto que 
podían entonces haber presionado al 
Ministerio para la concesión de esas 
viviendas a los vecinos de Torrejón 
que más lo necesitaban. 

El hecho es que todavía se está a 
tiempo de muchas cosas. La principal, 
es que todo Torrejón colabore, como 
se dijo en la asamblea celebrada en la 
parroquia de San Juan Evangelista, pa
ra que al aparecer las listas de bene
fi ciados, se denuncie cualquier anoma
lía en la concesión, como pueda ser el 

hecho de que personas a las que se 
les haya concedido no necesiten real
mente dichas viviendas. 

Se ha apuntado también Ja posibili
dad de que el Ayuntamiento ceda una 
serie de terrenos en los que se podían 
edificar nuevas viviendas. Pero el Ayun
tamiento, una vez más, parece que da 
largas al asunto, que no se ha defini
do. Esos terrenos podían ser los que 
están situados detrás del Parque de 
Automovilismo, con capacidad para 
unas 1.000 viviendas, aunque se dice 
que no es terreno edificable. Dentro 
del casco urbano también existen los 
terrenos de los antiguos calabozos, si 
bien es un espacio pequeño. Pero pa
rece ser que el Ayuntamiento tiene te
rrenos de sobra y que no le interesa 
que salgan a la luz por preferir es
pccu lar con ellos y venderlos a inmo
biliarias, que , al fi'n y al cabo, pueden 
producir mayores beneficios que obras 
altruistas . 

Hay que destacar el papel que ha 
jugado -importantísimo- la Comisión 
Vecinal, de la que ya hemos hablado 
en números anteriores, y que ha sido 
la única que realmente se ha movido 
desinteresadamente para conseguir al
go positivo. En la asamblea pusieron 
de manifiesto la labor que han llevado 

Para la apertura del Centro de Rehabilitación de Deficientes "Virgen de Loreto» 

a cabo y las dificultades con que han 
tropezado, sobre todo por parte de los 
organismos oficiales: por ejemplo, el 
actual director de la Vivienda se ha 
negado en rotundo a que las Asocia
ciones de Vecinos investiguen sobre la 
adjudicación de viviendas subvencio
nadas. Asimismo hay que destacar que 
en el pleno del pasado día 13, celebra
do en e l Ayuntamiento, se impidió el 
uso de la palabra a la Comisión Veci
nal, poniendo, para más INRI, median
te una información falseada, a dicha 
Comisión enfrentada con el pueblo. 

Por otra parte, es importante rese
ñar que todos aquellos que vienen de 
otros barrios de Madrid a habitar di
chas viviendas no tienen por qué ser 
motivo de repulsa por parte de los ve
cinos de Torrejón. Al fin y al cabo, 
ellos también son damnificados y se 
van a convertir muy pronto en ciuda
danos de Torrejón con los mismos in
tereses que nosotros. 

DESPUNTE invita desde aquí a que 
tocios los vecinos colaboren para que 
de una maldita vez se acaben situa
ciones tan lamentables como la actual: 
que uno no tenga ni dónde caerse 
muerto. 

ANDREU 

SE ESPERAN 200.000 PTAS. POR PARTE DEL AYUNTAMIENTO 
El pasado martes, día 19, tuvo lugar en el Ayun

tamiento una asamblea convocada por la Asocia
ción de Padres de Deficientes de Torrejón. El mo
tivo de la misma era el de infcrmar de la puesta 
en marcha de los trámites oportunos para la aper
tura de un centro de educación especial para defi
cientes. Todo parece indicar que dicho centro pue
de abrirse en su totalidad en el mes de diciembre, 
si bien al!.!unos de sus servicios comenzarán a fun
cionar a partir del 15 de noviembre, como Psico
motricic\ac\ y Fisioterapia. 

El proyecto es ambicioso y necesario. El centn 
constará ele servicios pedagógicos y de acliestr;1 
miento, un aula ele preescolar, cuatro de E. G. B . 
un taller ocupacional más todos los servicios ele r, 
habilitación, como los anteriormente citados cl 1 
Psicomotricidad y Fisioterapia, más un servici1 · 
de comedor. 

El problema más importante, la financiación, s, 
está llevando a cabo mediante peticiones de ayucL , 
a la Diputación, Instituto Nacional de Previsión 
Ministerio de Higiene y Seguridad Social, cte. Tam 
bién se pretende conseguir una subvención po i 
parte del Ayuntamiento ele Torrejón, que podrí;1 
ser de 200.00 pesetas mensuales, dado que, segú11 
los informes que se indicaron en dicha asamblea . 
los !.!astos que ocasionaría el centro mensualmen 
te serían de unas 400.000 pesetas aproximadamen
te . Para el viernes día 21 se pretendía convocar u1 1 
pleno con carácter de urgencia, para tratar a niw l 
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ele Ayuntamiento de la ayuda que se puede pres
tar a la Asociación y a la puesta en marcha del 
centro, en definitiva. 

Si este proyecto se lleva a cabo no sólo con la 
ayuda de entidades ele importancia, sino con la de 
cada uno de los ciudadanos de Torrejón -se han 
;;ibierto u •:as suscripciones con:o socios-colabora
dores de la Asociación mediante un pago de cuo
tas mensuales-, no cabe la menor duda de que 

Torrejón podrá sentirse orgullosa de haber contri
buido a que todos los niños que necesitan ~e una 
educación especial la reciban de un modo digno y 
sin problemas. 

Si alguien se interesa en la obra de dicha Aso
ciación, o quiere contribuir, puede dirigirse a la 
calle ele los Curas, 7, donde se le informará más 
ampliamente. 

ANDREU 

- -- ---------.- - ---

MIRON OPTICO 
OPTICO OPTOMETRISTA , 

LENTES DE CONTACTO 

e,. Mármol, 14 
Teléfono 675 73 45 

TORREJON DE ARDOZ 
(Madrid) 
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• 
DESPUNTE no se identifica necesa

riamente con las opiniones de 
sus colaboradores. 

ROBO DE ORIGINALES DE 
DESPUNTE 

NUESTROS lectores recordarán 
que en el editorial publicado 

en el número anterior, dábamos 
cuenta de la desaparición del texto 
original de una carta que inserta
mos en el número 73 de DESPUN
TE con fecha de 17 de septiembre. 
Como ya exponíamos en el mencio
nado artículo, esa carta ha sido el 
motivo de la demanda entablada por 
el conocido promotor industrial Ra
fael Onieva Ariza contra los firman· 
tes de la misma, los concejales to
rrejoneros Pedro Sanz y Luis Meri
no. En la demanda presentada, y en 
lo referente al aspecto económico, 
el señor Onieva pide que los conce
jales satisfagan la suma de cuatro 
millones cada uno, como indemniza
ción de los perjuicios tanto morales 
como materiales ocasionados. 

El -asunto de la desaparición de 
la aludida carta no podemos menos 
de calificarlo de confuso y hasta es-

cabroso, por cuanto, aunque sea in· 
directamente, se nos implica tanto 
a DESPUNTE como a Gráficas De
hon, que imprime nuestro semana
rio. Así, en el periódico como en la 
imprenta nos hemos visto desagra· 
dablemente sorprendidos, ya que 
nuestra competencia y prestigio han 
podido y pueden verse afectados de 
alguna forma. Antes de entrar más 
profundamente en el tema quisiéra
mos remarcar el hecho de que a lo 
largo de dos años y medio y de 
78 ediciones de DESPUNTE nunca 
hemos tenido ningún problema de 
«desaparición» de originales. Nues
tra organización interna entre el pe
riódico y la imprenta siempre ha si
do idónea y tanto la entrega como 
la recogida de los textos originales 
se ha efectuado regularmente con 
toda clase de orden. Desde aquí lan· 
zamos nuestra repulsa a vernos im
plicados en un turbio hecho que po
dría trastornar la buena imagen tan· 
to de DESPUNTE como de Gráficas 
Dehon. Eso es algo que en ningún 
momento consentiríamos. 

En el orden de cosas antes ex
puesto, diremos a nuestros lectores 
que nuestro director, Luis Moreno, 
y el gerente de Gráficas Dehon, pa
dre Hilario Alted, han denunciado 
hace unos días en el Cuartel de la 
Guardia Civil de Torrejón de Ardoz 
la desaparición de la carta escrita 
y publicada por los concejales Sanz 
y Merino. En la denuncia se ponía 
el hecho en conocimiento de la auto
ridad competente, al tiempo que se 
manifestaba la ignorancia de quien, 
o quienes, hayan podido ser los au
tores del supuesto robo. A la pre
gunta referente a una posible sos
pecha o indicio se contestó repro· 
duciendo un párrafo inserto en la 
Cédula de Citación, donde el repre
sentante legal del señor Rafael Onie
va exponía lo siguiente: 

«l.º Reconocer que la carta diri
gida al señor director del semanario 
DESPUNTE -sin fecha- y publi
cada en dicho semanario el día 17 
de septiembre de 1977 -núm. 73-, 
que les será exhibida, fue escrita y 
firmada por los demandados seño- · 
res Sanz y Medno». 

A no ser que el representante le
gal del señor Onieva quiera dar 
otro sentido a la redacción de las 
líneas antes reproducidas, nosotros 

entendemos que si la carta será 
exhibida es que está en poder de la 
parte demandante, es decir, de Ra· 
fael Onieva. De ser así quedaría des
velado el misterio de la desaparición 
del original de la carta y se aclara
ría este turbio asunto que nos man· 
tiene en vilo desde hace unas sema
nas. Naturalmente, y si se confirma 
la hipótesis antes expuesta, DES
PUNTE ejercería en toda su inten· 
sidad las acciones legales que le 
correspondiesen en relación con es
ta apropiación indebida. 

Por otra parte, creemos que al· 
gunas personas están jugando des
honestamente con el buen nombre 
de nuestro semanario y de la im
prenta. No es momento para perder 
la calma y confiamos plenamente 
en las diligencias que llevan a cabo 
las autoridades competentes para 
esclarecer los hechos. Es obvio afir· 
mar que DESPUNTE y Gráficas De· 
hon como entidades no son en mo
do alguno parte interesada en este 
asunto q u e protagonizan Rafael 
Onieva, de un lado, y Pedro Sanz 
y Luis Merino, de otro. 

En cualquier caso, y al margen 
de otras apreciaciones, quisiéramos 
hacer una llamada a la concordia 
en esta etapa democrática que vivi
mos. Nuestro director, Luis More· 
no, ha tenido que acudir en repetí· 
das ocasiones a los Juzgados. Ha 
sido demandado por . informaciones 
aparecidas en DESPUNTE y se le 
han pedido indemnizaciones de mu
chos millones de pesetas. En estos 
momentos está procesado a instan· 
cias de Manuel del Hoyo, ex alcalde 
de Torrejón de Ardoz. 

Somos de la opinión de que acu
dir a la Justicia para solventar las 
diferencias por motivos de informa· 
ción debe ser el último recurso a 
tomar. Bien es sabido que DESPUN· 
te, como órgano absolutamente in· 
dependiente, admite todas las opi· 
niones en sus páginas. ¿Por qué no 
son utilizadas sus páginas para ex· 
presar las distintas opiniones e in
formaciones? ¿Por qué se acude tan 
rápidamente a los Juzgados para 
presentar demandas? ¿No será ésa 
la forzada salida para encizañar la 
convivencia ciudadana? Sinceramen· 
te pensamos que esta última pregun· 
ta es profundo motivo para la medi
tación de todos. 

10.000 personas leen "DESPUNTE'' ('ll 
EDITORA LOCAL, S. A. 

e/ Hospital, 2, 2.º C 
Torrejón de Ardoz (Madrid) 

t . 

-
COSLADA TORREJON 

ALCALA SAN FERNANDO 

Muy Sres. míos: 

Les ruego me SUSCRIBAN al semanario 

por el plazo d,e UN AAO, para ·10 cual.abonaré, contra entrega 

del primer ejemplar, la cantidad de NOVECIENTAS PESETAS 

Firmado: 

D.················································································ 
Domicilio ......................................................................• 

Localidad .............................................................. ....... . 
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MANNESMAN 
INDUSTRIA 
IBERICA, ELIGE 
EN ASAMBLEA 
SU CONSEJO 
DE FABRICA 

La CSUT ante el llamado Pacto de la Moncloa 

C ON fecha 21 de septiembre se cele
bró en Jos locales de Ja empresa 

Mannesmann Industria Ibérica una 
asamblea para elegir un Consejo de fá
brica que ostentase en el futuro la re
presentación de los trabajadores del 
taller, ante el hecho de la desaparición 
del antiguo Sindicato vertical. 

Las características de este Consejo 
de fábrica son fundamentalmente las 
siguientes: 

l. Elección de sus miembros en can
didaturas abiertas independientemente 
de su filiación sindical. 

2. Funcionamiento independiente de 
I<:s Centrales Sindicales . 

3 Dará cuenta de su gestión ante la 
arnmblea de fábrica. 

4. Serán portavoces de los acuerdos 
de las asambleas. 

En esta asamblea se aprobó, con al
gunas modificaciones, un documento 
base que regulaba el funcionamiento y 
el papel que debía cumplir el Consejo 
y que está resumido más arriba. 

La primera medida acordada fue ele
var un escrito a la dirección de la em
presa solicitando el reconocimiento del 
Consejo para entablar a continuación 
las n•:sociaciones sobre los problemas 
laborales más urgentes . El escrito en 
el que se solicitaba el reconocimiento 
dei Consejo se envió y después de ocho 
o nueve días la empresa ha respondido 
con otro escrito lleno de citas de ar
tículos legales en los que se pretende 
demostrar que los representantes sin
dicales antiguos, aun pasando a depen
der del Ministerio de Trabajo, todavía 
conservan la representación legal de los 
trabaj adores. 

Los antiguos enlaces acompañaron el 
e~crito dirigido a la empresa con otro 
en el que renunciaban a su «posible» 
representación. 

Como dato curioso queremos señalar 
que es la única empresa de la zona ert 
la que el Consejo de fábrica no ha sido 
reconocido por la dirección. 

L A Unión local de Torrejón de la Con
federación de Sindicatos Unitarios de 

Trabajadores (C. S . U. T.) queremos ma
nifestar: 

1.0 El Gobierno ha pretendido obtener 
de los partidos políticos el «SÍ» a su po
lítica económica, que no pudo obtener de 
las conversaciones con las Centrales Sin
dicales. 

2.0 La política económica del Gobierno 
ha traído, de momento, un aumento del 
paro, el crecimiento desmesurado de los 

El pacto de 
A NTE hechos tan importantes como los 

que estamos viviendo, donde los tra
bajadores y el resto del pueblo nos juga
mos tanto , consideramos importante de
jar bien clara la postura que adoptamos 
y de qué lado está cada cual. Y nuestra 
postura no es otra que denunciar el «Pac
to de la Moncloa», porque pretende car
gar sobre las espaldas de los trabajadores, 
de los campesinos y de la pequeña y me
diana empresa el peso de la crisis con la 
complicidad de los partidos «Obreros» a 
cambio de unas cuantas migajas políticas 
para éstos. 

1.° Con el pacto nuestros salarios se 
v~rán reducidos en un 10 por 100, diferen
cia entre eJ tope salarial que han pactado, 
un 20 por 100, y lo que se prevé que suba 
el coste de la vida, un 30 por 100. 

2.º Por si fuera poco, y para los que 
no se conformen con el tope salarial del 
20 por 100, ponen en sus manos la posibi
lidad de reducir «legalmen te» el 5 por 100 
de la plantilla. 

3.0 Para la pequeña y med iana empre
sa el pacto supone el cierre (actualmente 
en Madrid 40 expedientes de crisis al 
mes) por la total restricción de créditos 
repercutiendo directamente en el espec'. 
tacular aumento del paro. 

4.° Como contrapartida nos ofrecen: 
a) Cien mi¡ millones para la Seguridad 

Social, 60.000 millones para el seguro de 
desempleo, cantidad irrisoria teniendo en 
cuenta que actualmente hay un millón y 
medio de parados; no da ni para pagar 
tres mensualidades; y 40.000 millones para 
rt·ducir las cuotas de la Seguridad Social 
a los empresarios, ya que no habla de re
ducción para los trabajadores. 

b) Una reforma fiscal de dudosa efica-

precios, el incremento de los expedientes 
de crisis y la ruina de la pequeña y me
diana empresa, junto a la congelación de 
los salarios de Ja clase obrera, sin entrar 
en la repercusión que esta política ha te
nido y tiene entre los campesinos, los jor
naleros y los trabajadores del campo en 
general. Todo lo que signifique la aplica
ción de esta política y el consentimiento 
de ella, por parte de partidos y Sindica
tos , significaría el pacto social sin palia
tivos ni excusas. 

3.º El acuerdo conseguido el fin de se-

la Moncloa 
cia, que empezará a surtir efecto dentro 
de cuatro años, cuando los trabajadores 
ya hayamos pagado sobradamente la cri
sis. 

S.º Al campo no le dan solución a sus 
demandas y problemas más acuciantes 
(precios de garantía, seguridad en la ven
ta de sus productos y eliminación de las 
importaciones innecesarias). 

En realidad en la Moncloa no ha habido 
negociación sobre! las medidas económi
cas, sino una aceptación plena del pro
grama económico del Gobierno por parte 
de los partidos de izquierda allí presentes . 
Lo lógico y correcto hubiera sido que los 
partidos obreros y populares se hubieran 
puesto de acuerdo previamente, elaboran
do un progra ma justo, como, por ejemplo: 

- Mantener el poder adquisitivo de los 
trabajadores, subiendo sus salarios a la 
par que los precios. 

- Política de pleno empleo: 
a) Favoreciendo la inversión. 
b) Ayudando a la pequeña y mediana 

empresa, con reducción de cuotas a la Se
guridad Social, créditos bancarios, etc. 

c) Reparto de las tierras mal cultivadas 
o sin cultivar a los jornaleros. 

Los fondos necesarios para esto se po
drían sacar del actual presupuesto del 
Estado y de lo que sería una reforma fis
c:11 progresiva que grave más al que má. 
tiene. 

Todos estos partidos obreros y popula
res se deberían haber presentado en la 
Moncloa para defender, unidos, este pro
grama, negociando en base a él y no sólo 
en base de¡ Gobierno. 

Comité Permanente de la Organización 
de Torrejón del Partido del Trabajo 

de España 

La Liga Comunista Revolucionaria • opina sobre 

el pacto de la Moncloa 

E N estos momentos es una preocupa
ción de todos los trabajadores el co

nocer los acuerdos que a diferentes nive
les, económico, político y sindical, están 
desarrollando las fuerzas políticas con re
presentación parlamentaria y el Gobierno. 
Porque en ellos se están determin:lli'do 
nuestras condiciones de vida y trabajo y 
las libertades democráticas que hay que 
consolidar y ensanchar. 

Los pasados días 8 y 9 de octubre se 
abrieron las negociaciones a diferentes ni
veles, firmando un «Programa de Sanea
miento y Reforma » que sentaba unas «ba
ses de entendimiento»: el diagnóstico de 
la situación económica del país, calificada 
de muy grave debido a la confluencia de 
crisis; la necesidad de que los costes de
rivados de la crisis se repartan equitati
vamente (!) y de tomar, en consecuencia, 
medidas concretar: fijar unos topes sala
riales en un 20-22 por 100, garantizar el 
control en la subida de los precios, darles 
facilidades a los empresarios para comba-
1 ir a los trabajadores que reclamemos una 
subida superior, permitiéndoles reducir las 
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plantillas en un 5 por 100 cuando se su
peren estos niveles ... 

Estos son los aspectos ya conocidos de 
las conversaciones. Es claro que todavía 
hoy no conocemos en profundidad los tér
minos del que ya se ha dado en llamar 
«Pacto de la ~/lonc!oa» , pero sí nos e:-:tra
ña que se hable de «bases de entendimien
to» entre empresarios y trabajadores de 
cara a solucionar la crisis económica, ya 
que para ellos se trata de mantener su 
margen de beneficios y para nosotros de 
defender nuestro nivel de vida y trabajo. 
Y también que se hable de reparto equi
tativo de la crisis, cuando ya de entrada 
se nos mete la mano en los bolsillos y nos 
roban un 10 por 100 de nuestro poder ad
quisitivo, ya que se habla de una subida 
salarial limitada al 20 por 100, cuando, in
cluso oficialmente, se habla de un aumen
to del coste de la vida de un 30 por 100 
en este año. 

Todo esto es inaceptable, que las nego
ciaciones se lleven a nuestras espaldas, 
que Jos trabajadores no tengamos infor
mación de los puntos a discusión, de las 
ofertas del Gobierno y de los planteamien-

tos de los partidos obreros que pusimos 
en las Cortes para defender nuestros inte
reses. Que se margine a los Sindicatos de 
las negociaciones reservándoles para el 
«visto bueno», cuando, por el contrario, 
por Ja trascendencia de los acuerdos es 
necesario que sean abiertas, con una con
sulta amplia a todos los trabajadores a tra
vés de los medios sindicales que tenemos: 
las asambleas en los centros de trabajo, 
los plenos de rama, el congreso sindical.. . 

Por último queremos dejar claro que, 
efectivamente·, es muy importante para 
nosotros consolidar y ensanchar las liber
tades conquistadas y neutralizar la amena
za del golpe fascista, pero entendemos 
que el camino para ello no es renunciar 
una tras otra a nuestras reivindicaciones, 
que la democracia que queremos no es la 
del paro y la miseria, y que para defender 
nuestras libertades nuestra mejor arma es 
reforzar nuestra unidad y organización en 
la vía de Ja manifestación de¡ pasado 
día 6. 

Comité de los pueblos del Este 
de la Liga Comunista Revolucio

naria 

mana en la Moncloa carece de suficiente 
concreción para poder manifestarse clara
mente al respecto. No obstante, lo publi
cado por la prensa tiene ya de entrada as
pectos negativos para los trabajadores. 
Significa congelación salarial de hecho, in
concrección con respecto a cómo se van 
a controlar los precios; no dice absoluta
mente nada de la derogación de las leyes 
anteriores: sobre el despido, la huelga, et
cétera; no explica ni prevé medidas con 
respecto a Ja pequeña y mediana empresa 
y las cantidades previstas para el paro son 
claramente insuficientes, además de no ir 
al fondo de este problema ni de su reso
lución. 

4.0 La crisis económica que padece nues
tro país es muy grave, esto es absoluta
mente evidente. La C. S . U. T. tiene una 
política económica para salir de la actual 
crisis en base a compromisos claros por 
parte de los trabajadores. Compromisos 
que supondrían sacrificios mutuos, nece
sarios para poder avanzar y resolver la ac
tu.-1! situación. 

Pero el sacrificio debe ser mutuo, no 
puede ser sólo de la clase obrera y de los 
pequeños y medianos empresarios. 

5.0 Un compromiso con los patronos o 
el Gobierno, para que sea beneficioso a la 
mayoría de la población, debe contener, 
obligatoriamente, los siguientes puntos: 

a) Elevar los salarios hasta 25.000 pe
setas y que éstos suban de acuerdo con el 
incremento real del índice del coste de la 
vida. 

b) Medidas para que los Sindicatos pue
dan controlar los incrementos de los pre
cios, estando presentes junto con otras 
entidades en los organismos de control de 
precios. 

c) Medidas para elevar las pensiones a 
una retribución digna, así como seguro de 
desempleo, que debe abonarse a todos los 
parados. 

d) Medidas de protección a la pequeña 
y mediana empresa del tipo de reducción 
de cuotas de la Seguridad Social, ayuda 
técnica, créditos a bajo interés y a largo 
plazo, e tc. 

e) En cuanto al campo, consideramos 
absolutamente obligatorio que se paguen 
precios justos por Jos precios agrícolas, 
asegurando su venta; que se dote de aYli
da técnica para asegurar su desarrolld; 
Seguridad Social equiparada a Ja de los 
trabajadores industriales; potenciar las il'i
dustrias agrícolas y que se pongan en !füi
nos de los jornaleros y campesinos las 
fincas sin cultivar o mal cultivadas. 

Estos puntos precisan d<.: una 1·..:forma 
fiscal progresiva, que grave a las mayo
res rentas, para obtener de ellas fondos 
públicos suficientes que, unidos a la reor
denación de los recursos bancarios, dote 
al Estado de medios económicos suficien
tes para abordar las medidas señaladas. 

6.0 La C. S. U. T. entiende que todo 
compromiso que no tenga en cuenta estos 
puntos, que son elementales, para salir de 
la crisis, significará aceptar el pacto so
cial, aceptar que la clase obrera y Ja pe
queña y mediana empresa sufran toda la 
gravedad de la crisis , sin que Jos empre
sarios, como contrapartida, se vean obli
gados a ningún sacrificio. 

7." Entendemos que el Gobierno debe 
negociar con las Centrales Sindicales 
acuerdo seconómicos que afectan sustan
cialmente a los trabajadores. La C.S.U.T. 
y las demás Centrales Sindicales hemos 
dado pruebas repetidas de querer diálogo 
con los patronos y el Gobierno. 

8.0 La C. S. U. T. denunciará a cualquier 
partido o Sindicato que suscriba con el Go
bierno compromisos que dañen los inte
reses de Ja mayoría de Ja población. Con
fiamos en que los partidos obreros no sus
criban en la Moncloa ningún pacto vergon
zoso ni dañino para los intereses de los 
trabajadores, así como ex;gimos del Go
bierno la discusión del Programa Econó
mico . 

Unión Local de Torrejón 
de la C. S . U. T. 
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U. G. T. lnf orma 
ACLARACION 

En el número 77 del semanario local 
·DESPUNTE .. , en la página 5 y en el es
pacio dedicado a la presentación de U.G.T. 
en la cafetería "MAXWELL·., se cometie
ron algunas erratas debido probablemen
te a errores de transcripción. Por lo cual 
publicamos esta aclaración, con el fin de 
subsanar dichos errores . 

El representante del comité ejecutivo 
nacional que intervino en nuestra presen
tación no fue Luis Alonso Cano, sino 
Luis Alonso Novo. 

La U.G.T. no está en contra de los mo
vimientos asamblearios, sino que no apo
ya el sindicalismo asambleario. 

La cifra actual de afiliados supera el 
1.500.000. 

Es necesario aclarar que el que aporta 
tan solo el 3 por 1 O a la Seguridad Social 
es el Gobierno y no los empresarios, como 
se decía en la mencionada información . 
CURSOS DE FORMACION 

Para un mayor conocimiento de nues
tros afiliados de lo que es el sindicalismo, 
para una mejor interpretación de las ac
tuales Ordenanzas Laborales por parte de 
nuestros militantes, se van a ce.lebrar unos 
cursillos de formación, a los que podrán 
asistir todos los afiliados que así lo de- . 
seen. En estos cursos intervendrán como 
monitores, entre otros: Alfonso González, 
Secretario General, y Luis Barriga, Secre
tario de Coordinación, ambos de la Unión 
Local. Contaremos también con la colabo
ración de nuestros abogados para tratar 
los temas en los que se requieran cono
cimientos jurídicos. 

Los cursos se impartirán en sábados y 
domingos para hacer posible de esta for
ma la asistencia de todos los trabajadores 
v el horario serán en principio de 10 de la 
mañana a 2 de la tarde. 

Estos cursillos resultarán de gran inte
rés para todos los afiliados. 

El sindicalismo español, en su nueva 
situación de legalidad, se. encuentra con 
una multitud de problemas a los que debe 
hacer frente dando una respuesta que sen 
entendida por todos los trabajadores. La 
Unión General de Trabajadores, la central 
~trirl ical más veterana de España, siemµre 
Ita mantenido una postura de detensa c1P. 
los trabajadores y en este momento tra ~ 
cendental en que nos quiere imponer una ,., 
limitaciones a nuestro nivel de vida par ,, 
que carguemos con la crisis económic ... 
manifestamos nuestro más rotundo recha
zo a que el salario real disminuya y ex•
gimos que los responsables de que cada 
vez seamos más los trabajadores en paro 
sean denunciados públicamente. 

Ya que los trabajadores no podemos 
controlar las estadísticas del coste de la 
vida elaboradas por el Gobierno, debemos 
conseguir que el salario real aumente en 
el mismo porcentaje que el coste de la 
vida. No podemos aceptar ningún pacto 
social como es el de la Moncloa, que 
disminuye nuestro poder adquisitivo. Nin
gún sindicato de clase debe aceptarlo. Si 
así lo hace debe de dar cuenta a todos 
los trabajadores de su postura, y no acep
taremos qeu nos digan que "la situación 
es muy mala.. y que «todos debemos 
colaborar .. , por muy comunistas que sean 
no podrán explicar la aceptación de un 
pacto que perjudica a los trabajadores. 
estas maniobras para hacer recaer sobre 
la U.G.T. de Madrid no consentirá nunca 
el trabajador el peso de todas las contra
dicciones del capitalismo. 

El paro, otro gran enemigo de los tra
bajadores, puede y debe solucionarse, pero 
Para ello hace falta mostrarnos fuertes 
Y unidos y exigir que aumente la partici
pación de la Administración en los costes 
de la Seguridad Social y obligar, por los 
medios precisos , que el pequeño y me
diano empresario puedan conseguir de la 
Banca los créditos que se les están ne
gando y que hace que aumente el nú
mero de empresas que tienen que pre
sentar expedientes de crisis, y por tanto. 
que el número de parados sea cada vez 
mayor. La banca es la realmente culpable 
del paro. Que e.I Gobierno tome medidas 
contra ella y no contra los trabajadores. 

. Trabajador, si quieres que tu salario no 
disminuya, si quieres tener un puesto de 
trabajo, si quieres participar en la creación 
de una sociedad diferente, no debes lu
char solo, únte al resto de Jos trabajado
res, afiliate a la centra sindical que siem
PGre te ha definido, UNETE A LA UNION 

ENERAL DE TRABAJADORES. 
C. LOPEZ 

Secretario de Prensa 

Despedidos veinticuatro 

trabajadores de las empresas 

Agresa y Gracosa 

Recientemente han sido despe
didos 24 trabajadores de las em
presas Agresa y Gracosa, ambas 
de Artes Gráficas, que cuenta con 
un total de 80 trabajadores. Estas 
dos empresas en realidad son una 
sola, pues ambas trabajan en la 
misma nave y tienen una direc
ción y administración únicas. En 
relación con este despido los tra
baj~dores de las mencionadas em
presas nos han remitido un co
municado en el que se da cuenta 
de forma detallada del proceso 
que ha culminado en el despido 
de estos 24 trabajadores. 

Los p r o b 1 e m a s comenzaron 
cuando la empresa cometió diver
sas irregularidades a la hora de 
abonar la paga extraordinaria de 
verano. A partir de este momento 
los trabajadores han venido per
cibiendo sus salarios de forma 
irregular. La excusa puesta por el 
director fue la de falta de crédi
tos, pero los trabajadores, en su 
escrito, afirman que desde que 
Agresa se hizo cargo de Gracosa 
han trabajado de forma ininte
rrumpida doce horas diarias, por 
lo que no comprenden las razones 
del director. Este, en una reunión 
mantenida con los trabajadores, 
les hizo saber que la empresa sólo 

podría salvarse incrementando la 
cantidad de trabajo realizada por 
la empresa. Los trabajadorC'" ckci
dieron establecer do~ lurnus ck 
trabajo, pero a la.s dos semanas, 
al ver que la empresa no cumplía 
su compromi~u de pagarles pun
tualmente. decidieron suspender 
el traba.i91 en turnos y se negaron 
a hacey 11oras extraordinarias. La 
respt;,csta de la empresa fue el 
des¡{ido automático de los men
cionados 24 trabajadores. En la 
carta de despido la empresa afir
ma que éste se lleva a cabo para 
evitar el cierre de la empresa, be
neficiando de esta forma a los tra
baiadores no despedidos, pero los 
trabajadores consideran que es 
un despido improcedente por dos 
razones: una, porque la empresa 
despide a los trabajadores más 
cualificados y, por tanto, más im
prescindibles para su funciona
miento, y la otra, porque el direc
tor, a raíz del despido, ofreció a 
los no despedidos diversas mejo
ras económicas y cuatro horas ex
traordinarias. 

A la hora de redactar esta in
formación ignoramos las posibles 
acciones legales iniciadas por los 
trabajadores para conseguir la 
readmisión de sus compañeros. 

MEJORADA .DEL CAMPO 

400 trabajadores encerrados en 
la fábrica 3M Española, S. A. 
E L pasado lunes, día 17, la totalidad de mando, poi· considerar la empresa que és

los trabajadores de 3 M en Mejorada 1 tos pertenecen al capi1al (?). Por lo cual 
del Campo se declararon en huelga. • la Comisión envió un escrito a la dirección 

En un principio las reiYinclicaciones de en l'I cual se denuncia la tergiversación 
los trab2jadores se resumían en los si- que se hace del contenido y carácter de 
guientes puntos: las conYersaciones actuales, pues en nin

!." Seis mil pesetas netas lineales de gún momento se ha pedido que estas pro-
aumento para toda la plantilla (unas puestas fuesen la base de un con\'enio co-
7.300 pesetas brutas). lccti,·o, sino una negociación económica 

2." La m.:gociaciún de una tabla salarial aislada. -
que incluya toda la plantilla ~ · todas las Ante los hechos y las negatiYas de la 
categorías de 3M España, S. A. (Delega- j empresa, los trabajadores fijaron como 
cioncs incluidas). , plazo a una contestación las doce horas 

3.º La negociación sobre bases raciona- ¡ del lunes día 17 , y no habiéndola obtenido 
le~ del resto de los puntos ele la plataror- lle,·aron a cabo Ja huelga uencerrándose» 
ma reivindicativa. en la fábrica. 

4.0 Readmisión de los despedidos . 
Uno de estos puntos trata sobre los tra- \ 

bajaclores eventuales, generalmente muje- : 
res, las cuales eran eontrntaclas bajo la 1 
promesa de ingresar al aiio en la plantilla 
y de tener un reajuste económico a los seis 
meses, aspectos que casi nunca llegaban a 
producirse. Es este punto importante si 
tenemos en cuenta que los trabajadores 
eventuales producen el 40 por 100 de los 
beneficios de la empresa v que ésta lo 
anuló totalmente al despedirlos a todos. 

La empresa despidió a todos 
los trabajadores eventuales 

A las ocho de la noche el espectáculo 
era casi dantesco: algunos familiares y 
amigos y la Asociación de Vecinos llevan
do comida, tabaco, bebidas, mantas , et
cétera, pa~úndolo por la alambrada que 
rodea la fábrica. Los delegados ele los tra

Ante esta tabla reivindicativa, la direc- , bajadores y las personas presentes toma· 
ciún de la empresa propuso esta contra- : ban los teléfonos y desde la pequeña cen
oferta: tralita de Mejorada avisaban a los fami-

1.0 Aumento salarial de 5.000 pesetas : liares, ya que habían cortado todos los 
brutas mensuales. (Salario bruto actual, · teléfonos de la fábrica, quedando incomu-
1.054; nuevo salario bruto efectivo, 1.241, i nicados los 400 obreros que integran esta 
diario.) : huelga . · 

2.º No admitir ninguna tabla salarial. A la hora de cierre de DESPUNTE de 
La Comisión negociadora consideró la la tarde del miércoles los trabajadores de 

contraoferta de la empresa como tenden- 3M siguen encerrados, mientras la Policía 
ciosa y falta de toda realidad, basándose vigila -la zona sin intervenir. El conflicto · 
en que los aumentos salariales sólo corres- dt~rará hasta que se llegue a un acuerdo 
pondían a los obreros no cualificados, y y la empresa ceda a las justas reivindica-
que excluían a capataces, jefes de sección, dones. 
administrativos, encargados y todo tipo de Félix GARCIA JUE/. 

Di metal· 
informa 
de sus 

Dimetal, S. A. . una empresa que de 
300 trabajadores l"n el año 1973 pasa a 
~OS en la actu:d i<lad , con unos beneficios 
c'N_ cuatro a0J..r< t 1972 a 1975), a pesar del 
inci c•1-..-"1~dc plantijla, de )74 millones 
y que hasta en 1976 realiza una amplia
ción de capital de 100 millones de pesetas 
quiere regular la plantilla, porque no pue
de superar Ja crisis actual del país. 

También es de de·• acar que pertenece 
al grupo de empresas de Inter Holding, 
cuyo mayor accionista, don José María 
López de Letona, actual gobernador del 
Banco de España y en otro tiempo direc
tor de Dimetal. 

Pues bien, con todos estos antecedentes, 
y todavía en el año 76, las pérdidas que 
alegan ellos no están claras, ya que toda
vía en la previsión hecha el 10-XI-76 el re
sultado era de 400.000 pesetas de benefi
cios. ¿Cómo es posible que en un mes se 
produzcan 24 millones de pérdidas, balan
ce final del año. Como se puede ver clara
mente , no es muv lógico que una empresa 
con tantos beneficios anuales por un año 
que tenga pérdidas no pueda afrontar la 
crisis , e incluso no sepa si va a poder pa
gar a sus trabajadores este mes. 

Y para solucionar la grave situación que 
tiene planteada en estos momentos, cosa 
qul' los trabajadores somos conscientes . 
~ .1 que no la padece sólo Dimetal, sino to· 
<lo el pa1s, a la dirección se le ocurre re
,lucir la plantilla en 70 operarios. Más 
tarde, depende de como siga el proceso de 
la crisis, irían sumándose a éstos los tra
hajadores que hicieran falta hasta la so
lución lota] del problema, que , sin duda, 
no es solamente la crisis, sino también la 
mala estructuración de la empresa. Sin 
«mbargo, mientras este grave problema 
c·conómico existe se están haciendo horas 
extras, dando trabajo a talleres ajenos a 
la empresa , figurando en nómina señores 
que ya no están en la plantilla de Dimetal , 
por haberse trasladado a otras empresas 
del grupo. 

La empresa pretende que todos estos 
problemas los solucionen los trabajado
res, cediendo su puesto de trabajo. A tra
vés del Consejo de fábrica se está tratan
do por todos los medios que este expedien
te no se lle,·e a cabo v todos podamos 
mantener el puesto. 

Otrn problema que tenemos es que la 
revisión semestral de salario que figuran 
en nuestros acuerdos firmados con la di
rección, que aún no se han cumplido y 
parece ser que no tienen intención de cum
plir. 

El último problema que tenemos es el 
del comedor. Como se aprecia en la foto
grafía, estos últimos días estamos salien
do a la calle a la hora de la comida, va 
que ésta es francamenll' mala. La direc
ción se niega a subir nada de la cuota, 
que oscila entre tres y 15 pesetas, con lo 
que pagamos supondría 117 pesetas; pen
samos que tampoco se puede comer con 
esto . 

Dimctal ha sido una empresa que se ha 
destacado dentro de _la lucha sir¡dical 
obrera. Fue la primera empresa con un 
Consejo de fábrica nombrado en la asam
blea por los trabajadores. Siempre se ha 
solidarizado moral y económicamente con 
todos los trabajadores. Nos encontramos 
ahora en la shuación referida y esperamos 
contar con toda la ayuda v colaboración 
de la clase obrera erÍ gene-ral y especial 
mente de nuestros compañeros de To 
rrejón. 

EL CONSEJO DE FABRICA 
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Los niños jugaban con balas 
sin explotar de 20 mm. 

EL basurero no se quitará, sino que se trans
formará en vertedero controlado.» Esta res

puesta fue la que recibieron los \'Ccinos del barrio 
del Castillo cuando se entrevistaron con el presi
dente de la Corporación Municipal, señor Casto 
Hermoso, para que les solucionaran sus proble-

los vecinos han abonado la contribución urbana, 
aunque ahora no lo hacen. 

El principal de los problemas con que se en
cuentra el barrio, según los propios vecinos, es el 
concerniente a un vertedero de basuras situado a 
menos de veinte metros ele las viviendas. Por ello, 
la salubridad de todos se ve afectada por la proxi
midad de la basura, más aún teniendo en cuenta 
que los niños han escogido dicho Jugar como zona 
de juegos a la salida de la escuela, dado que se 
enci.1Cntra muy cerca de ella el vertedero. El peli
gro de enfermedades, contagios, cortes ... es, corno 
se puede suponer, indefinible. 

El vertedero es un foco 
de infección 

mas, que son muchos. La barriada soporta proble
mas de abandono que le vienen de antaño; basta 
decir que el barrio tiene veinticuatro años ele exis-

No ha mucho tiempo se encontraron en el mis
mo \'Crtcdero basuras que presumiblemente venían 
de la base militar como balas antiaéreas de 20 mi
límetros que estaban sin disparar y con las que 
los niños jugaban ; residuos de hospitales y hasta 
drogas .. ., aunque basuras como éstas no han vuel
to a aparecer. 

El basurero será un vertedero 
controlado 

La Corporación Municipal ha prometido que el 
Ycrtcdcro estaría «Convertido» en unos tres o cua
tro meses. Pero, a pesar de que esto se realice tal 
y como lo ha expresado el alcalde, no se evitará el 
problema, puesto que los humos y olores que se 
desprenderán del vertedero, aun con el nuevo 
acondicionamiento, continuará molestando a los 
vecinos y a su salud . 

Una pregunta: ¿Qué hubiera sucedido si alguna de estas 
balas hubiese explotado? 

tencia y aún «no es legal», aunque parece ser que 
lo será en breve plazo. Lo más incomprensible del 
caso es que se han extendido permisos de obras 
por el Ayuntamiento y que durante cierto tiempo 

En este mismo sentido existe un colector que 
desemboca a pocos metros de las casas, por lo que 
entre el colector y el basurero aquello es un «nido 
de rosas». 

Otros de los problemas con los que cuenta la 
barriada son: la carretera, que es «todo un ba
che», aunque ya ha existido un plan de arreglo 

que caducó en su día , y se dice que el autobús 
piensa negarse a entrar en el barrio y dejar a los 
vecinos en el borde de la carretera principal; otros 
de los problemas lo acarrean las zanjas ele la aco
metida ele agua y que aún están sin terminar; los 
vecinos se conforman con que les dejen las calles 
como estaban; los jardines, que según el Ayunta
miento deberán hacerlos los propios vecinos, po
drían definirse como «una ciénaga al lado del ver
tedero, al que hay que entrar con botas». 

A. GARCIA 

El mal estado de la carretera 
antigua Madrid- Barcelona hizo 
que me rompiera un brazo 

Desde que vivo en esta villa de 
los mil problemas urbanísticos y de 
los otros, dado que soy un trabaja
dor que no posee coche, me des
plazo a diario hasta el centro de la 
capital de madrugada y vuelvo tam
bién de nóche en un modesto ciclo
motor de pequeña cilindrada. 

La ida, salvo el atasco del puen
te elevado sobre la carretera prin
cipal Madrid-Barcelona, cuyo tráfi
co es exagerado (no concibo cómo 
Torrejón , dado el auge que está to
mando, no tenga otra salida), puede 
soportarse con un poco de deporti
vidad; pero, al regreso, hay un tra
mo .empedrado, diríase que de la 
época de las diligencias, de unos 
dos kilómetros de longitud, entran
do por el atajo que pasa por la ga
solinera y desemboca en la antigua 
carretera de Alcalá (no sé el nom
bre). que reúne todos los baches y 
desniveles imaginables, donde los 
automóviles botan y rebotan, some
tiendo a dura prueba sus amorti
quadores y donde, asimismo, el su
frido motorista salta peligrosamen
te sobre su sillín, con más riesgo 
de matarse que de llegar a destino. 
6 

Los citados adoquines, desnivela
dos, torcidos, o bien forman mon
tículos o agujeros. o ambas cosas 
a la vez, en el espacio de un me
tro, en el más anárquico desorden 
y abandono que imaginarse pueda. 

Creo este tramo bien conocido 
de todos los usuarios que se ven 
obligados a transitarlo periódica
mente. Yo , particularmente , guardo 
un buen recuerdo de mi última tra
vesía sobre semejante circuito de 
moto-cross: un brazo escayolado, 
con rotura del radio, al caer sobre 
los adoquines. regresando de mi 
trabajo , de noche. 

Me pregunto: Primero. ¿A qué 
autoridad debo dirigirme para re
clamar indemnización por el tras
torno que me ocasiona mi incapa
cidad temporal. precisamente en la 
mano derecha y qué posibilidades 
tengo de éxito? 

Segundo. ¿En qué año de gracia 
veremos asfaltado y debidamente 
transitable este espacio que da ac
ceso a Torrejón viniendo de Ma
drid? 

A. RODRIGUEZ 

o o 
"Antes semáforos que tragedias" 

LA canción dice: «Por la calle de Al
calá, la florista viene y va ... » Pero 

por la calle de Madrid, en Torrejón, 
en lu!!ar de florista "ª una riada de 
coches que, además de no regalar flo
res . pueden llevar la tragedia y la 
muerte en un ins tante a una o varias 
familias. 

Me expl icaré. En la confluc.:ncia de la 
calle Madl'id con la anti!!ua Carretera 
de Ajah·ir, existe un cruc~ obligado pa
ra cientos de personas, para cientos de 
nifios que van al Arias Navarro, para 
muchas madres que van con sus hijos 
al Ambulatorio. 

El referido y complicado cruce no tie
ne semáforos, ni siquiera pasos de ce
hra: es dec i1·, en teoría NO PUEDE 
CRUZARSE POR NINGUNA PARTE y 
si se hace es a cambio de exponerse a 
la tragedia, traged ia que puede llegar 
en cualquier momento. 

os cxtraiia que pasando todos los 
días las autoridades por el peligroso y 
referido lugar, no ha~·an puesto rápido 
remedio a tal peligro. Si en Torrejón 
alguna zona necesita URGENTEMEN-

TE semáforos, ésta sea tal vez la más 
urgente. 

Seguro esto:v que el día que haya una 
tragedia, al día s iguiente tendremos se
máforos; pero, señores, las tragedias 
hay que eYitarlas antes. Y me consta 
que en la Corporación saben de este 
peligro. Pero por si no lo saben, que
da en pie este escrito denunciándolo y 
ach·irtiéndolo a tiempo. 

Otra cosa: ¿Por qué cuando se .reali
za una zanja en mitad de una calle no 
se arregla convenientemente, dejando al 
descubierto un trozo de zanja con bor
des de asfalto que son verdaderas cu
chillas para los neumáticos? Porque 
una cosa es que se deje corno emer
gencia durante un día y otra es el des
caro v la falta de respeto al pueblo al 
dejar. las zanjas durante un mes. 

¿Es o no asunto de competencia mu
nicipal? Si lo es, nuestra protesta y re
probación, y si no lo es, igualmente 
protestamosprotestamos por consentir
lo. Estas cosas no pueden pasar. 

Andrés TORREJON. 

º~----------------------------~º 
NOTA ACLARATORIA DE LA CRUZ ROJA 

En el número anterior de DESPUNTE y dentro del artículo titu
lado «S.O.S. a la Cruz Roja » se cometieron varios errores que a con
tinuación rectificamos: 

La construción del nuevo edificio es para Casa de Socorro y Cuartel 
de la Cruz Roja, no para el Alto Estado Mayor, como se mencionaba. 

El día de la Gala no fue el pasado día 29, sino el 24 de septiembre, 
y allí se recaudaron las 70.350 pesetas. 

La cuenta donde se pueden ingresar los donativos para la Cruz 
Roja está abierta en el Banco Internacional de Comercio de Torrejón, 
no en el Banco Interior de Comercio, como se decía en el mencio
nado artículo. 
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ASI ESTAN 
LAS COSAS 

EN EL 
CAMPUS 

UNIVERSITARIO 
p ARA empezar sería necesario recordar donde 

se encuentra el tan traído y llevado «Cam
pus»; pues bien, <<nuestra Universidad» se encuen
tra a unos tres kilómetros de Alcalá, más en con
creto en el antiguo campo de aviación. Las carre
ras que se imparten son, por ahora, de Ciencias. 
Allí podemos encontrar a futuros químicos, bió
logos, empresarios, economistas, farmacéuticos y 
algún que otro médico. 

El «por qué» se encuentra esta Universidad ·fun
cionando, y precisamente aquí, es otra cuestión .. . ; 
el caso es que «funciona», para regocijo de todos 
los estudiantes. El «cómo» funciona es difícil de 
determinar, al menos en estos momentos. Por lo 
pronto, el plan de estudios para el nuevo curso 
ha sido modificado por la Comisión gestora, para 
beneficio de .. ., de .. . (perdonen, pero no lo sé). 

Este nuevo plan de estudios, aún pendiente de 
aprobación, consta de las siguientes normas: 
A) Comunes para todo el alumnado 

l.º El alumno dispondrá de cuatro convocato
rias consecutivas para cada una de las asignaturas 
en que se matricule. · 

2.º Si en dos convocatorias sucesivas el alumno 
no aprobase ninguna asignatura, causará baja co
mo alumno de esta Universidad. 

3.º El alumno podrá solicitar la formación de 
tribunal examinador cuando vaya a utilizar la cuar
ta convocatoria. 

4.º Sólo se admitirá matrícula por curso com
pleto. 
B) Específicas para alumnos de nueva matricu

lación durante el curso 77-78 
5.º Será necesario para poder matricularse de 

segundo curso haber aprobado todas las asignatu
ras de primero. 
C) Específicas para repetidores del curso 76-77 

6.° Los actuales alumnos con asignaturas pen
dientes de primero que se matriculen en segundo 
deben tener en cuenta que «no se admitirá anula
l' ión de matrícula o convocatoria para ninguna 
:1<;ignatura de segundo curso». 

(a formalización de la matrícula supone la acep
tación de las normas recogidas en los puntos an
teriores, además la Comisión gestora aclara que 
con estas normas y las que sucesivamente vayan 
<'pareciendo tratarán de encauzar la vida univer
sitaria en Alcalá. ¡Ahí queda eso! La cosa parece 
ser que está así planteada. Si se acepta, veremos 
qué pasa. 

L. F. 

Constituida la 
coordinadora de 
fuerzas políticas 
juveniles de 
Alcalá de Henares 

Las fuerzas juveniles de Alcalá de Henares, 
JJ.SS., U.J.M., U.J.C.E. y J.C.R., se han reunido 
para tratar los problemas que la juventud de Al
calá tiene planteados. En esta reunión ha quedado 
constituida una coordinadora de fuerzas políticas 
juveniles que se comprometen a revisar la proble
mática juvenil de Alcalá, a dar alternativas y a 
luchar por la solución de los problemas. 

En este sentido, próximamente se convocará a 
todos los jóvenes para la celebración de una asam
blea en la que se hará una exposición de los pro
blemas que tienen los jóvenes alcalaínos. 

Secretario de Organización de las JJ.SS. 
de Alcalá: Angel Sánchez 

de AL CALA 
. · .. · ·. :, .;. 

Plano de la Ciudad Deportiva recién inaugurada en Alcalá de Henares. 

Con asistencia del alcalde, señor Sancho 

Se inauguró la 
ciudad deportiva de Alcalá 
A LCALA de Henares acaba de estrenar su 

ciudad deportiva. Un ejemplo que deberían 
seguir muchos Ayuntamientos, tratando de cons
truir instalaciones de esta categoría para los ha
bitantes amantes al deporte, que tanto abundan 
por estas ciudades de Dios y que no tienen un 
lugar donde, en su tiempo libre, practicar su de
porte preferido. 

¡Sí, señor, es todo un ejemplo! Las instalacio
nes constan de seis piscinas, dos de ellas de 
50 metros; tres campos de fútbol, uno de ellos de 
hierba; pista de ciclismo, pista de atletismo de 
bitumvelox de seis calles, 18 pistas de tenis (sí, 
asómbrense, 18), cuatro campos de baloncesto, 
dos pistas de patinaje, cuatro campos de balon
mano, polideportivo cubierto, un gimnasio, un 
frontón, un club social y un club de la juventud. 
Desde luego, es toda una ciudad deportiva. No 
falta un detalle. El alcalde de Alcalá , señor San
cho Thomé, explicó a todos los allí presentes 1 
cómo se habían efectuado las instalaciones. Des-

de 1975, año en que se acometió formalmente la 
construcción de las instalaciones, no se ha pa
rado un momento hasta conseguir su inaugura
ción. Dos años y medio de trabajos para que los 
alcalaínos pudieran tener su importante núcleo 
deportivo, como sin duda será. Eduardo Barrera 
Galíndez, gerente de la misma, explicó todo lo re
lacionado al funcionamiento de la ciudad y la 

Es un ejemplo en instalaciones 
y organización 

afluencia de deportistas que se esperan vayan 
a utilizar estas instalaciones. El presupuesto to
tal ha sido de 258 millones de pesetas, aporta
dos entre la Diputación, el Consejo Superior del 
Deporte (antiguo D. N. E. F. D.) y el Ayuntamien
to alcalaíno. Por último decir que la ciudad no 
está del todo terminada y que se trabaja inten
samente para que antes de tin de año se pueda 
disfrutar de estas magníficas instalaciones. 

COLABORACIONES - COLABORACIONES - COLAB 

Las medidas económicas (\listas por un trabajador) 
Señor Director: 

N O pertenezco a ningún partido político, ni de 
uno ni de otro bando, ni me guia un ciego 

afán de crítica al comentar, fríamente, las medidas 
económicas adoptadas recientemente por el Gobierno 
y encaminadas, según deduzco, a paliar la actual cri
sis económica que sufre nuestro país. Me limito, sen
cillamente, a analizar. desde mi modesto punto de 
vista -el de un simple y módico asalariado- la 
trascendencia sobre los débiles recursos del traba
jador. 

En años anteriores, bajo la dictadura, ya sufrimos 
los denominados ·Planes de Desarrollo • ., que, cierta
mente, nunca supe a quiénes beneficiaron, aunque 
imagino que contribuyeron, en gran parte -así como 
los consejos de austeridad-, a desarrollar los abdó
menes de •algunos• y a facilitar la desorbitada fuga 
de divisas. 

El triste. y malparado obrero sólo obtuvo, como re
compensa, seguir trabajando lo mismo, por un salario 
de limosna y ver encarecerse paulatinamente los ar
tículos de primera necesidad para su subsistencia. 

Considero, a la ligera, que en España hay un buen 
puñado de capitalistas que contarían sus millones por 
miles y algunos por cientos de miles, cuyos capitales, 
unidos, aunque fuese a título de préstamo, podían 
ceder al Estado, para cancelar, aunque parcialmente, 
la deuda exterior, cuya cifra nos da a entender que 
•estamos prácticamente vendidos a las potencias ex
tranjeras•. Creo que e.J señor Banús, por ejemplo 
(lo cito al azar, sin ánimo alguno de ofenderle), si 
dispone de cien mil millones, podría desprenderse de 
ochenta mil y seguir viviendo cómodamente, mientras 

que privar a un trabajador de mil miseras pesetas 
puede desmoronar su presupuesto. 

Si un comerciante, empresario, fabricante (duela a 
quien duela) está habituado a ganar 300.000 limpias 
mensuales -pongamos por caso- y se le graba en 
impuestos por valor de 50.000, él considera que pier
de esta cifra, cuando en realidad no pierde sino que 
gana menos y con 250.000 pesetas puede, igualmente, 
vivir bien, •aunque se vea obligado a reducir servicio 
doméstico ... •, lujo desconocido por la clase traba
jadora. 

Claro está que existen los intereses creados, los 
dichosos intereses creados y el de los banqueros (duela 
igualmente a quien duela) no disponen de los ochenta 
mil millones del señor Banús, ni de las 50.000 pese
tas del empresario, ¡no pueden especular! Ahí queda 
eso. 

Entiéndase, de una vez, que aunque a la clase tra
bajadora no se nos ha permitido el acceso a la 
cultura, ¡no nos chupamos el dedo! 

Creo -a pesar de la aceptación por los partidos 
políticos y algunas centrales sindicales obreras de las 
medidas económicas dictadas o más bien pactadas
que ·hay varios recursos de muy distinto cauce• para 
paliar la crisis económica española ajenos por com
pleto al cinturón del obrero y al mendrugo de pan de 
sus hijos, pues, de tanto . estrechar aquél, vamos a 
tener que sujetarnos los pantalones con la correa del 
reloj ... 

Me agradaría, ¡de. verdad!, poder ver de cerca la 
manera de contribuir al nuevo proyecto de austeridad 
de ciertos potentados ... 

A. RODRIGUEZ 
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LOS PROBLEMAS DE LA MEDICINA RURAL 

FALTA"' MEDICO§ 
PARA hablar de los problemas 

de la medicina rural nos he
mos entrevistado con Adela Mo
reno Arranz (médico de Meco), 
Pablo Fuentes Alvarado (médico 
de Valdeavero) y Fernando Cotón 
(médico de Camarca). 
¿CUALES CON LOS 
PRINCIPALES PROBLEMAS DE 
LA MEDICINA RURAL? 

Fernando Cotón.-Uno de los 
principales problemas que nos en
contramos los médicos cuando lle
gamos a los pueblos es la dispari
dad existente entre la enseñanza 
reciibda en la Facultad y la me
dicina que tenemos que aplicar en 

la que tenemos que aplicar en el 
medio rural. 

Fernando Cotón.-Por otra par
te, un Estado no se puede permi
tir el lujo de preparar médicos 
para hacer este tipo de medicina. 
Pienso que es un auténtico des
pilfarro preparar médicos para 
que luego lo único que puedan 
hacer sea extender una receta o 
volantes para que los enfermos 
puedan ir a los ambulatorios o a 
los hospitales donde tengan me
dios para hacerles las pruebas ne
cesarias. Esta situación hace que 
se desaproveche un gran material 
humano. Por otro lado, este esta-

El control de la Seguridad Social por todas las partes 
interesadas es fundamental 

el ámbito rural. En la Facultad 
nos han enseñado a conocer y sa
ber aplicar los medios, que pode
mos llamar técnicos, de la medi
na: radiografías, análisis, etc., y 
en los pueblos no existen esos 
medios técnicos que nos permi
tan diagnosticar las enfermeda
des de los pacientes. Otro de los 
grandes problemas que tiene plan
teados la medicina -no solamen
te la rural- es la propia estruc
tura sanitaria. Ha habido un ab
soluto desinterés durante cientos 
de años cara a la medicina rural. 

Pablo Fuentes.-Como dice Fer
nando, el desfase entre la ense
ñanza recibida y la medicina que 
tenemos que hacer en los pueblos 
es un problema que nos encontra
mos nada más llegar. Nosotros 
hemos recibido una enseñanza clí
nica, es decir, sabemos diagnos
ticar cuando por medio de una 
serie de pruebas tenemos los da
tos suficientes. Si no tenemos los 
medios necesarios, si no tenemos 
los aparatos que nos permitan ex
plorar a los enfermos, nos encon
tramos incapaces de diagnosticar. 
Otro problema es que nosotros, 
en los pueblos, además de ser mé
dicos de medicina general, hace
mos las funciones de tocólogos y 
pediatras. 

Adela Moreno.-Quiero insistir 
en que lo auténticamente dramá
tico es el desfase entre el tipo de 
medicina que nos han enseñado ,. 
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do de cosas obligan al médico a 
perder la iniciativa, porque el te
dio es absoluto. Nuestro trabajo 
es totalmente rutinario y nuestra 
labor en los pueblos queda limita
da a la de meros escribientes 
(léase extender recetas). 

Adela Moreno.-La responsabi
lidad de los médicos rurales es 
enorme, porque hemos firmado 
un contrato en el que nos com
prometemos a estar de guardia 
las veinticuatro horas del día. Por 
otra parte, nos encontramos en 
una situación de aislamiento to
tal, no tenemos medios para ha
cer nuestra labor ni, en muchos 
casos, compañeros de profesión. 

Pablo Fuentes.-Lo verdadera
mente lamentable es que a la lar
ga nos hacemos insensibles y el 
único aliciente que tenemos es sa
car la mayor cantidad de dinero 
posible. En muchos casos los mé
dicos ven su paso por los pueblos 
de una manera transitoria, hasta 
que encuentre otro lugar en el que 
puedan desempeñar su profesión. 

Fernando Cotón.-El único ali
ciente que tenemos es sacar lama
yor cantidad de dinero y vivir lo 
mejor posible. Si cualquier médi
co rural quiere mejorar sus cono
cimientos, para lo cual debe, en 
muchos casos, desplazarse a Ma
drid, tiene que encontrar una per
sona que ocupe su lugar durante 
su ausencia y pagarle los días que 
esté suplivndolc. 

¿QUE FUNCION CUMPLEN 
LAS IGUALAS? 

Fernando Cotón.-AI médico se 
le obliga a corromperse. Las Je
faturas Provinciales de Sanidad 
no se preocupan en absoluto de 
los pueblos. Las zonas rurales si
guen siendo la basura de la socie
dad, porque pagan lo mismo que 
los nabitantes de las ciudades y 
reciben un nivel sanitario mucho 
más bajo, sobre todo en cuanto a 
medios técnicos. 

Pablo Fuentu.-E1 problema de 
las igualas viene dado en gran me
dida porque el sueldo que cobra 
un médico rural por veinticuatro 
horas de trabajo al día es igual 
que el que cobra un médico de 
medicina general por pasar con
sulta en un ambulatol'io. Esto ha
ce que el médico rural vea la igua
la como un complemento al sa
lario. 

Adela Moreno.-EI igualatorio 
o debe cobrarse muy alto o no co
brarse, porque en definitiva es un 
desprestigio para la profesión. Al 
pagar la iguala se piensa que el 
médico debe estar a disposición 
del paciente en cualquier momen
to, es decir, es una manera de te
nerlo «cogido» porque para eso 
se le paga. 

de los medicamentos viene dado 
por la baja estructura sanitaria. 
Esto hace que al médico se le 
pida mayor número de medica
mentos, y, por otro lado, al médi
co le es mucho más fácil extender 
una receta que explorar al enfer
mo. Otro problema con el que se 
encuentran los médicos que quie
ren mejorar la situación sanitaria 
en los pueblos son los caciques. 
La Jefatura Provincial de Sani
dad, que debía ser nuestro res
paldo, se ha puesto siempre al la
do de los intereses dominantes 
porque sus cargos, en vez de es
tar ocupados por técnicos, han si
do siempre políticos. 
¿ES VERDAD QUE SOBRAN 
MEDICOS? 

Pablo Fuentes.-Sobre si sobran 
o faltan médicos se debería pedir 
que se haga un estudio sobre el 
tema. En España todavía no se 
sabe los médicos que hay ejer
ciendo ni el número de personas 
que atiende cada médico. 

Fernando Cotón.-Hay un mon
tón de pueblos que no tienen mé
dico y grandes partes de la pobla
ción están sin hospitales. Los mé
dicos están concentrados sólo en 
las grandes ciudades. Por todo es
to tenemos que decir que faltan 

En los pueblos no contamos con los medios suficientes 
para desarrollar nuestra labor 

¿CREE IS QUE LOS ACUERDOS 
DE LA MONCLOA EN CUANTO 
AL CONTROL DE LA 
SEGURIDAD SOCIAL VA A 
SUPONER MEJORAS EN LA 
MEDICINA? 

Pablo Fuentes.-El control de 
la Seguridad por todas las partes 
interesadas es fundamental. Pero 
con el control solamente, si no se 
toman otras medidas, no es sufi
ciente. Hay que hacer una utiliza
ción racional del dinero, es nece
sario terminar con la burocracia 
de la Seguridad Social y terminar 
con la dilapación de la industria 
farmacéutica. La Seguridad So
cial está pagando «royalties» al 
extranjero cuando podíamos des
arrollar una industria farmacéu
tica nacional. 

Fernando Cotó11.-E1 problema 
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médicos si hubiese una estructu
ra sanitaria al nivel de las nece
sidades que tenemos en España. 
¿QUE SOLUCIONES HAY PARA 
EL PROBLEMA SANITARIO? 

Pablo Fuentes.-Según está la 
sanidad en España no se pueden 
poner parches. Es necesario una 
reestructuración de la sanidad. 
En este sentido, lo más urgente 
sería abrir centros rurales de hi
giene y comarcalizar España. En 
cada demarcación cmparcal se de
bería montar un hospital con los 
medios técnicos suficientes como 
para diagnosticar y atender las ur
gencias. Además de los hospitales 
comarcales deben hacerse hospi
tales provinciales, donde se man
darían los casos más graves o que 
necesiten un mayor grado de es
pecialización. 
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ENTREGA DE 
PREMIOS DEL "PREMIO INTERNACIONAL 

DE POESIA TORRE - ARDOZ 77" 

-Lo último que he hecho ha sido 
el libro «Los nacionales», que com
pleta la trilogía compuesta por las 
obras «Cuentos republicanos» y . 
«Los liberales». Estoy preparando, 
además, una nueva novela de «Pli-
nio». 

También nos dijo unas palabras 
el alcalde, don Casto Hermoso Ri
vera: EL pasado día 15 tuvo lugar en 

el Hostal Torrejón la entrega 
oficial de premios del "Premio In
ternacional de Poesía Torre A r -
doz 77 .. , patrocinado por el Ayunta
miento de Torrejón y organizado por 

tes e influyentes en la sociedad ac
tual. Entre otras cosas dijo: "Los 
medios de difusión actúan sólo co
mo productos entretenedores de 
masas, buscando en ellas única
mente sus reacciones primarias, y 

"El Ayuntamiento tiene sumo interés en proporcionar todo lo 
que sea cultura», dijo el alcalde de Torrejón 

el Grupo Síntesis. El acto dio co
mienzo a las 20,30 horas y se cele
bró ante la asistencia de unos tres
cientos invitados, aproximadamen
te. 

no desarrollando su sensibilidad», 
como hace la literatura. 

En su alocución, el señor García 
Pavón, se refirió varias veces a al
gunas anécdotas personales con el 
célebre escritor Pío Baraja; y rom-

ron la oportunidad de degustar to
das las bebidas y viandas coloca
das al efecto.en cordial y amigable 
charla. Fue en este momento cuan
do entrevistamos al señor García 
Pavón -famoso, entre otras cosas, 

-¿Qué le ha parecido el desarro
llo de este premio internacional? 

-Bien ha tenido una gran acepta
ción por parte de todos los escrito
res del país. Estoy muy satisfecho. 

Tres fueron los poetas premiados: don Francisco Toledano 
(100.000 pesetas), doña Mercedes Roffe (50.000 pesetas) y 

don Julián Martín (25.000 pesetas) 

por sus «Historias de Plinio», ofre
cidas hace tiempo por televisión-: 

-Señor García Pavón, ¿qué le ha 
parecido este certamen? 

-Pues, como ya he dicho antes, 

-Señor alcalde, se le ha acusa
do mucho al Ayuntamiento por con
vocar un premio de la categoría de 
éste, cuando en Torrejón no existe 
una sola biblioteca pública, ¿qué 
tiene que decir a esto? 

Hizo la presentación del acto don 
José Mascaraque, miembro del Ju
rado, quien se congratuló de la bue
na marcha del certamen y felicitó 
a los premiados. 

Seguidamente se procedió a la 
lectura del acta. El encargado de ha
cerlo fue el señor Sánchez Rojas, 
secretario del Jurado. Según éste, 
se dotaba de 50.000 y 25.000 pese
tas de premio al segundo y tercer 
clasificados, respectivamente, así 
como la publicación de sus obras 
en un futuro próximo. 

En el acto intervino el famoso escritor don Francisco García 
Pavón ("Historias de Plinio»), que disertó sobre el tema «El 

escritor y la sociedad» 

-Es una gran preocupación la 
que tenemos con respecto a esto. 
Hemos trabajado mucho de cara a 
una Casa de Cultura en Torrejón, 
pero llegamos al problema de la fi
nanciación, necesitamos un crédito 
bancario para que esto pueda lle
varse a cabo. 

Tras la intervención del señor Ro
jas, fue don Valentín Arteaga, tam
bién miembro del Jurado, quien pro
cedió a la presentación de los pre
mios. Luego de ensalzar la calidad 
de las obras y de sus autores, el 
señor Arteaga dio paso a los tres 
premiados de este certamen: don 
Francisco Toledano, doña Mercedes 
Roffe (de Argentina) y don Julián 
Martín Abad, que recitaron algunos 
de sus poemas. 

Acto seguido, el poeta don José 
Rojo presentó a los poetas invita
dos Antonio Colinas, Antonio L. 
Bauza, y Antonio Aurique, que tam
bién recitaron algunas de sus poe
sías. 

Terminado esto, hizo la presenta
ción del conferenciante el miembro 
del Jurado don José López Martínez. 
El conferenciante en cuestión era el 
famoso escritor y novelista don 
Francisco García Pavón, que diser
tó sobre el tema "El escritor y la 
sociedad». El conocido literato se 
complació de estar presente en el 
acto y procedió a relatarnos la his
toria de la literatura española -a 
grosso modo- en relación con los 
medios de comunicación (prensa, 
radio, televisión, cine y fotografía), 
que son exponentes muy importan-

pió con la frialdad y seriedad que, 
hasta el momento, había tenido el 
acto, con frases como: «El que se 
quiera salir, que se salga. Pero que 
lo haga sin hacer ruido para no des
pertar a los que están durmiendo». 

Seguidamente se procedió a la 
entrega de premios: el alcalde de 
Torrejón, a Francisco Toledano, Luis 
Merino a Mercedes Roffe y García 
Pavón a Julián Martín Abad. 

Clausuró este certamen el alcal
de, don Casto Hermoso, que dijo, 
entre otras cosas: «El Ayuntamien
to tiene sumo interés en promocio
nar todo lo que sea cultura ... Acto 
seguido todos los asistentes tuvie-

Presentación de 
un libro 
en Torrejón 

e ARMELO Vega Terceño, joven poeta 
de nuestro pueblo, publicó hace po

cos meses su primer libro de poemas, y 
ahora. cuando ya alguno de vosotros ha
béis tenido la ocasión de leerlo, se va a 
hacer su presentación a la crítica. 

En dicho acto, que tendrá lugar el sá
bado día 29, a las 7 de la tarde, en el 
Ateneo, calle Cristo, 46. 

José López Martínez, crítico de •YA• y 
de •Estafeta Literaria•, comentará el nue
vo libro. 

Seguidamente, Carmelo nos leerá unos 
cuantos poemas del mismo, cerrándose 
el acto con un coloquio, en el que autor 
v crítico procurarán responder a las pre
guntas que se les hagan. 

Podéis pasar a recoger las invitaciones, 
cualquier día por la tarde y para los más 
despistados, el mismo día 29 valdrá. 

SUMINISTROS INDUSTRIALES 

HERRAMIENTAS ESPECIALES DE CORTE 

ELEMENTOS DE MATRICERIA 

HOSPITAL, 9 

TELEFONO 675 25 98 - 9 

TORREJON DE ARDOZ 

5K.P'- MALCUS AB 

me parece muy interesante la ini
ciativa del Ayuntamiento de Torre
jón al convocar este premio, que es
pero siga haciendo. Asimismo, me 
ha parecido acertada la elección de 
los premiados, ya que ello supone 
una vuelta a la poesía sencilla y na
tural, de la que existe tanta caren· 
cia hoy en día. 

-¿.Oué es lo último que ha he
cho y qué está preparando? 

-Finalmente, ¿habrá próximas 
convocatorias? 

-Sí, pensamos que estos certá
menes dan gran categoría al pue
blo de Torrejón y con estos actos se 
promociona la cultura. Creemos que 
es una gran inversión. 

CARLOS T. C. 

Se ha caracterizado por la defensa del consumidor, 
ante el mercado arrollador capitalista 

A~TD~ID CARCIA DE PADLOS, en Torrejón 
E L Ateneo Popular ha organizado un 

ciclo de conferencias con el título 
genérico de "Publicidad•. Este ciclo cons
ta de tres conferencias y el pasado vier
nes, día 14, a lac; 8 de la tarde , comenzó 
la primera, con la intervención de una 
figura polémica: Antonio García de Pa
blos, Presidente de la Organización de 
Consumidores y Usuarios (0.C.U .J. La 
conferencia trataba de •Pub! icidad y Con
sumidor•. García de Pablos dividió la pu
blicidad en cuatro tipos: veraz, engañosa. 
antisocial y comparativa, pasando a anali
zar una por una, argumentando su expo
sición y poniendo ejemplos de ellas . Pasó 
después a analizar la postura del consu
midor, ese elemento pasivo hasta ahora , 
re.ceptor callado ·de todo lo que le 
echen" , sin posturas concretas de fuer
za ante el arrollador mercado, ante este 
mastodóntico tinglado que esta sociedad 
consumista, con ayuda de la publicidad 
tiene montado. El consumidor no ha teni
do conciencia de esta situación y ha sido 
manejado una y otra vez sin posibilidad 
de dPfensn 01n tr> In<: mnnnnn l in<: m 11 lt in;i. 

UNA NUEVA 
FORMA DE 
VESTIR TU 
HOGAR 

e/. Virgen de la Paz, 2 
Teléf. 675 37 92 
(TORREJON DE ARDOZ) 

cionales y la desinformación a que ha 
sido sometido con esta publicidad que le 
torpedea en su propia casa continuamen
te, con sus tres elementos de reclamo 
fundamentales: mujer, niño y automóvil , 
como muy bien señaló el conferenciante . 
Terminó diciendo que la publicidad no in
forma y que los publicistas genios están 
dominados por las casas productoras 
grandes. 

García de Pablos se ha caracterizado 
por la lucha mantenida en defensa del 
consumidor y últimamente ha saltado a la 
palestra de todos los periódicos por la 
demanda que ha puesto contra él la Te
lefónica al exigir éste contadores indivi
duales y recibos detallados y acusarla de 
no tener contadores legales. 

Hay que lamentar la escasa asistencia 
de público ante actos de este tipo y con 
el atractivo de figuras de la categoría del 
conferenciante. De cualquier forma Gar. 
cía de Pablos no se desanimó y con su 
gran cordialidad suavizó esta escasa asis · 
tencia . 

R GALLEG0 



Apuntes para 
una poética 

Cada día está más claro que toda 
poesía lleva consigo una moral. 

El poeta llama a comunicación y su 
punto de efusión establece una comu
nidad humana. 

La emoción que al poeta verdadera
mente apasiona es la de los que dicen 
que no .. entienden .. de poesía. 

El poeta que al fin se decide a es
cribir para si mismo, lo que hace es 
suicidarse por falta de destino. 

Hasta el poeta que canta su más 
definitiva y feroz insularidad está pi
diendo un poco de simpatía. 

La poesía supone, por lo menos, dos 
hombres. No existen los poetas »Soli

tarios». 

Contra lo que se piensa. el poeta 
pide límites , limites que le den con

ciencia de su existencia. 

El ansia de inmortalidad en el poeta 
no sólo es legítima, sino indeclinable. 
Todos olvidamos, conmovedoramente, 
que hasta la lengua en que escribi

mos es perecedera. 

DESPUNTE CUl1 

llihliografía sobre 
Vicente Aleixandre 
Para los interesados en la búsqueda y 

lectura de los libros del Premio Nobel de 
Literatura de este año, ofrecemos a con
tinuación una lista de sus libros más ase
quibles . Ni qué decir tiene que olvidamos 
las primeras ediciones, por otra parte 
inencontables, y nos limitamos a lo que 
hoy puede adquirirse sin esfuerzos. 
LIBROS DE POESIA 
.. Ambito .. , Madrid, Visor, Colección de 

Poesía, 1976. 
.. Pasión de la Tierra'" Madrid , Col. Bitáco

ra , Nárcea, 1976. 
.. Espadas como Labios .. y .. La Destrucción 

o al Amor•>, Madrid, Clásicos Castalia, 
1972. 

.. sombra del Paraíso·" Madrid, Clásicos 
Castalia , 1976. 

.. Historia del Corazón ·" Madrid, Espasa 
Calpe, 1954 . 

.. En un vasto dominio•>, Madrid, Ed. de la 
Revista de Occidente. 1962. 

.. Poemas de la Consumación'" Barcelona, 
Plaza y Janés , 1968. 

.. Diálogos del Conocimiento•» Barcelona, 
Plaza y Janés, 1974. 

ANTOLOGIAS POETICAS 
«Mis poemas mejores • ., Madrid, Gredas, 

1956. 
.. Poemas amorosos. Antología•» Buenos 

Aires, Losada, 1960. 
.. Poesía superrealista . Antología•>, Barce

lona, Barral Editores, 1971. 
«Antología Total .. , Barcelona, Seix Barral, 

1976. 
.. Antología poética•» Madrid, Alianza Edi

torial, 1977. 
También existen unas .. obras Comple

tas .. publicadas por la Editorial Aguilar 
en 1968, que ya no pueden considerarse 
tales, ya que Aleixandre ha continuado 
publicando después de esa fecha. 

Soy el destino 

Sí, te he querido como nunca . 

¿Por qué besar tus labios, si se sabe que la muerte está próxima, 

si se sabe que amar es sólo olvidar la \ 'ida, 

cerrar los ojos a lo oscuro presente 

para abrirlos a los radiantes límites de un cuerpo? 

Yo no quiero leer en los libros una verdad que poco a poco sube como 

un agua, 

renuncio a ese espejo que donde quiera las montañas ofrecen , 

pelada roca donde se refleja mi frente 

cruzada por unos pájaros cuyo sentido ignoro. 

No quiero asomarme a los ríos donde los peces colorados con el rubor 

de \'ivir, 

embisten a las orillas límites de su anhelo, 

ríos de los que unas \'occs inefables se alzan, 

signos que no comprendo echado entre los juncos. 

No quiero, no; renuncio a tragar ese polvo, esa tierra dolorosa, esa arena 

mordida, 

esa seguridad de v1\'lr con que la tarde comulga 

cuando comprende que el mundo y este cuerpo 

ruedan como ese signo que el celeste ojo no entiende. 

No quiero, no, aclamar, alzar la lengua, 

proyectarla como esa piedra que se pierde en la altura, 

que quiebra los cristales de esos inmensos ciclos 

tras los que nadie escucha el rumor de la vida. 

Quiero vivir, vivir como la hierba dura, 

corno el cierzo o la nieve, como el carbón vigilante, 

como el futuro de un niño que todavía no nace , 

como el contacto de los amantes cuando la luna los ignora. 

Soy la música que bajo tantos cabellos 

hace el mundo en su \'uelo misterioso, 

pájaro de inocencia que con su sangre en las ala 

\'a a morir en un pecho oprimido. 

Soy el destino que com·oca a tocios los que aman, 

mar único al que vendrán todos los radios amantes 

que buscan a su centro, rizados por el círculo 

que gira como la rosa rumorosa y total. 

Soy el caballo que enciende su cría contra el pelado viento, 

soy el león torturado por su propia melena, 

la gacela que teme al río indiferente, 

el a\'asallador tigre que despuebla la selva, 

el diminuto escarabajo que también brilla en el día. 

Nadie puede ignorar la presencia del que vive, 

del que en pie en medio de las flechas gritadas, 

muestra su pecho transparente que no impide mirar, 

que nunca será verdad a pesar de su claridad, 

porque si acercáis vuestras manos, podréis sentir la sangre. 
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JUAN RAMON JIMENEZ 
Y VICENTE ALEIXANDRE 

Nº deja de ser curioso que la 
concesión, este año, del pre

mio Nobel de Literatura a uno de 
nuestros máximos poetas vivos, 
coincida con la celebración del cin
cuentenario de aquella generación 
del 27 que elevó a las más altas 
cotas la poesía española contempo
ránea. Por otra parte, en estos últi
mos cuarenta años, únicamente 
Juan Ramón Jiménez (bajo cuya tu
tela poética y a partir de cuya poe
sía se formara la generación) fue 
merecedor de dicho premio. Era el 
año 1956. En el destierro de Puerto 
Rico la poesía española recibía, de 
manos de aquel que la elevara a lo 
sagrado, el reconocimiento univer
sal a más de medio siglo de que
hacer poético ininterrumpido. Ya en 
la década de los veinte, los jóvenes 
poetas de la generación, Lorca, Al
berti, Guillén, Aleixandre, etc ., se 
sentían entusiasmados por la devo
ción intensificadora y el ansia infi
nita de belleza del poeta de Mo
guer. 

No es que la historia se repita, 
pero hay coincidencias que turban. 
Finalizada la guerra civil, Vicente 
Aleixandre se ve obligado a vivir en 
un país que, sin resultarle ajeno 
como a otros intelectuales que es
cogieron el exilio, no participa ya 
de los mismos espacios abiertos 
que propiciaban la creación y la li
bertad, sin cuyo imperativo aquélla 
carece de sentido. El nombre de Vi
cente Aleixandre es tachado por los 
gerifaltes de la nueva cultura y sus 
obras prohibidas de la circulación. 
Así, a la tristeza y a la derrota, hay 
que sumar el encarnizamiento de 
los vencedores y la hostilidad del 
entorno. Los libros que Aleixandre 
tenía publicados por entonces, Am
bito, Pasión de la Tierra, Espadas 
como Labios, La Destrucción o el 
Amor, auténticos prodigios de esa 
relación pasional del poeta con la 
Palabra, no son reconocidos por los 
nuevos poetas surgidos del nuevo 
régimen. Esta situación, sin embar
go, no se prolonga indefinidamente 
Y ya en 1944 Aleixandre entrega a 
la imprenta uno de los libros más 
mencionados y estudiados por la 
crítica: Sombra del Paraíso. A par-

Vicente Aleixa1ture, Pren1io Nobel de Literatura 1911 
tir de entonces, los nuevos poetas 
en busca de la rica tradición poéti 
ca truncada por la guerra, las nue
vas corrientes que tratan de despo
jarse del peso sombrío de la cul
tura oficial, ven en la actitud gene
rosa y acogedora de Aleixandre el 
puntal y el alivio para sus esfuer
zos . En su casa de Welintonia, 3, 
por donde sin duda puede afirmar
se que han pasado todas las distin
tas generaciones, desde los compo
nentes de la revista Espadaña hasta 
los últimos novísimos, es decir, to
da la poesía de interés surgida des
pués de la guerra, la inagotable re
ceptividad del poeta haría menos 
áridas las vocaciones poéticas, pro
piciando y desarrollando las facul
tades todavía no del todo despier
tas . Del mismo modo que Juan Ra
món Jiménez fue para la generación 
del 27 el símbolo vivo del poeta en
tregado a su trabajo, Aleixandre re
presentaba y aún representa, no só
lo por su generosidad y entrega a 
toda nueva corriente poética, sino 
fundamentalmente por su obra libe
ral izadora, el encuentro con la poe
sía que se despliega en el vasto 
dominio del ser humano. 

LA POESIA DE VICENTE 
ALEIXANDRE 

La Academia Sueca ha dicho, en
tre otras cosas, que la poesía de 
Vicente Aleixandre es merecedora 
del Premio Nobel porque «ilumina 
la condición del hombre ... Nosotros 
añadiríamos que no sólo la ilumina 
sino qu ela hace resplandeciente, 
con tal intensidad, que nos permite 
olvidar por momentos esa misma 
condición humana. Tal vez si una 
sola palabra definiera su poesía, en 
el supuesto que se pudiera hacer 
caber en ella todo el registro poéti
co de Aleixandre, diríamos que es 
una poesía pasional. Una fiebre con
tenida, a punto de estallar, exigida 
por su propio desarrollo en el poe
ma, una inmersión en las honduras 
del ser, en lo abismático o en lo 
respirable , pero siempre enardeci
do por la violencia amorosa, por la 
voluntad panteísta que incluye a to
do el cosmos, atraviesa coherente
mente, sin saltos imprevistos ni 
sorpresas, la poesía aleixandrina. 
Pasión de la Tierra es el libro don
de su inmersión en lo oscuro es 
más violenta y, por tanto, más caó
tica . Escrito entre 1928 y 1929, en 
pleno auge del surrealismo, cuando 
éste está demostrando no ser un 
movimiento más, sino una actitud 
ante la vida, actitud de apertura de 
zonas excluidas hasta entonces por, 
la literatura y por los comedimien
tos sociales, el libro recoge, absor
biéndola plenamente, esa vitalidad 
a veces cegadora que propugnaba 
André Bretón, sin por ello desmere
cer o caer en lo fácil. Es más: Pa· 
sión de la Tierra, todavía hoy, casi 
cincuenta años después, sigue sien
do uno de los libros más originales 
y difíciles, por la riqueza metafóri
ca de sus imágenes y por los con
flictos oníricos que expresa, que 
el surrealismo como tal ha produci-

do. Aleixandre, con este libro, qui
so alcanzar la luz a través de lo os
curo, en un debate en los subterrá
neos del ser para alcanzar la clari
dad. El surrealismo ya estará siem
pre en su poesía, conformando así 
la propuesta vitalista y liberalizado
ra de los primeros manifiestos , aun
que de un modo personalísimo que 
no incluye la sumisión. El libro in
mediatamente posterior, Espadas 
como Labios, abunda y despliega, 
atenuándola, esta inmersión en la 
que el hombre es un partícipe más 
de la inmensidad del cosmos, ro
deado de fuerzas telúricas y de res
plandores oscurecidos repentina
mente. Pero es en La Destrucción 
o el Amor donde el ardor panteísta 
de Aleixandre, el deseo de fusión 
con la naturaleza, la voluntad que le 
exige confundirse como un elemen
to más en el orbe completo, cobra 
su significación más alta con poe
mas de una ardorosa hermosura . El 

y ~ 
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amor, un amor que sobrepasa las 
relaciones convencionales, llegando 
a dignificar y a hacer objeto de de
seo a todos los elementos natura
les: árboles, astros, piedras, nubes, 
animales , etc ., con el hombre fundi
do en todos ellos, resplandece al 
unísono con el mundo, con la Crea
ción, en palabras del poeta. 1 " itas 
veces entrevista y oscur; •' nte 
presentida, con la intensidad de un 
deseo inagotable que aspira a derra
marse en todo, mientras la vida le 
permita consumirse en la misma 
vastedad delirante que lo demanda. 
La palabra de amor de Aleixandre 
alcanza al escarabajo .. que también 
brilla en el día", a la cobra «que se 
parece al amor más ardiente», a los 
tigres «del tamaño del odio» , a las 
águilas que sobrevuelan las monta
ñas o a los pájaros diminutos, al 
mar que se encrespa o se calma; 
a todo lo que vive y, por el hecho 
de vivir, reclama su unidad en el 
mundo. Y el hombre no se pasea 
por esa selva amorosa con una con
dición distinta. sino que su partici
pación es idéntica y exige de sí esa 
misma ansiedad devoradora. 

Muero porque me arrojo, porque 
[quiero morir, 

porque quiero vivir en el fuego ( ... ) 
Quiero amor o la muerte, quiero 

[morir del todo, 
quiero ser tú, tu sangre, esa lava 

[rugiente 
que regando encerrada bellos 

[miembros extremos 
siente así los hermosos límites de 

[la vida. 

Sombra del Paraíso, el libro pos
terior, escrito, como se ind icó más 
arriba , en 1944, es decir, después 
de la guerra civil y en el más abso
luto silencio, es , si no el reverso 
de La Destrucción o el Amor, sí al 
menos su prolongación necesaria 
en el desarrollo general de la poe
sía de Aleixandre. Porque si el pri
mero es un canto enfebrecido, el 
segundo es una elegía serenada. Y 
en ambos , la búsqueda de un mun
do de convivencia apasionada , des
de ángulos distintos, propende ha
cia unos mismos parajes míticos , 
idealizados por la poesía , cjonde el 
amor iluminará la vida oscurecida . 
Pero Aleixandre no se detiene aquí. 
en la iluminación y expresión de los 
parajes míticos entrevistos por la 
poesía. Su palabra busca al hombre 
corriente , al hombre de la calle , al 
ser histórico determinado por el 
tiempo que le ha tocado vivir. Es 
la época de su l ibro Historia del Co
razón, el momento de la "integra
ción en la colectividad .. como lo ha 
denominado Carlos Bousoño. No 
quiere esto decir que Aleixandre 
tuviera al hombre fuera de su poe
sía, preocupado únicamente por su 
actitud visionaria . No. Ya dijimos 
que el hombre se hallaba como un 
elemento más dentro de la natura
leza. Pero a partir de Historia del 
Corazón hay una mayor y más in
sistente mirada en el hombre, y és
te es alzado al primer plano como 
la preocupación más acuciante. " La 
poesía , o es multitudinaria en po
tencia o no es .. , ha repetido en más 
de una ocasión Vicente Aleixandre . 
Y este postulado, entendido en su 
justa expresión, creemos que no re
duce a límites prohibitivos qué de
ba o no ser la poesía, sino que la 
explaya, la extiende aún más, pre
cisamente hasta ese lector ignora
do que la hace suya al leerla y, con 
su lectura , permite que la poesía 
exista en el mundo. Después de 
Historia del Corazón, En un Vasto 
Dominio, Retratos con Nombre, et
cétera , son libros donde la presen
cia humana, enriquecida por la pa
labra, halla su expresión de convi
vencia razonada y fraterna. No dis
ponemos de espacio para hablar de 
ellos en estas páginas. La acogedo
ra fraternidad y el amor a todo lo 
viviente de Vicente Aleixandre, to
davía no se ha agotado. También 
nosotros, al leer poesía, al leer su 
poesía, podemos decir con él: •mis 
oídos escuchan el único amor que 
no muere ... 

Francisco SOLANO. 
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POR P.E GARCIA 

N INGUNA utilidad práctica tendría una lavadora su
perautomática con el motor averiado, porque sólo 

serviría, a lo sumo, para guardar algo de ropa sucia en 
su interior, y para esta finalidad concreta mejor es un 
cesto vulgar y corriente , que es mucho más barato y 
abulta menos . Lo ideal es arreglar la lavadora estropeada 
-si es que el costo de la reparación compensa- para 
que vuelva a ser rentable cuanto antes el mencionado 
electrodoméstico. 

Por ejemplo, una hermosa lámpara de pie con la bom
billa fundida , es algo irracional, ya que no cumple su 
cometido princpal. a pesar del escaso costo que supone 
ponerle otra bombilla en condiciones . 

Más incomprensible todavía resulta ver que un semá
foro permanece largo tiempo con una bombilla fundida . 

Creemos que no cabe lugar a discusión sobre la inne
gable utilidad de una buena red de semáforos para regular 
el tráfico rodado . El Ayuntamiento de Torrejón invirtió en 
su día sus buenas pesetas en la adquisición e instalación 
de algunos juegos de ellos. Pero no basta sólo con eso. 
Cualquier mecanismo necesita unas atenciones mínimas 
para mantenerse en perfectas condiciones de funciona
miento, y realmente es tirar el dinero adquirir una má
quina para no cuidarla lo más mínimo después, en la falsa 
suposición de que este descuido posterior va a reportar 
algún ahorro. Este ahorro en no dar las atenciones míni
mas que requiere un aparato es totalmente engañoso, 
pues en cuanto tal aparato deje de funcionar correctamen
te por falta de esa atención mínima, el precio real del 
aparato en cuestión es carísimo, pues represe.nta gas
tarse el dinero en algo que se ha vuelto completamente 
inútil a los pocos días de su estreno. 

En el caso de nuestra población, resulta muy lastimoso 
ver cómo cuando se funde una de las bombillas de algún 
semáforo de Torrejón, ésta continúa fundida días y días, 
hasta llegar, en algún caso, a transcurrir un mes entero 

Torrejón: Semáforos mal cuidados 
antes de ser reemplazada . En el cercano Madrid, cuando 
se funde la bombilla de uno de los focos de un semáforo, 
como mucho, es sustituida al día siguiente. La consecuen
cia nefasta, si se descuida esta atención, es infundir una 
falta total de respeto entre los conductores y peatones 
hacia los semáforos, los cuales, luego, por pura inercia 
y mala costumbre, tampoco los obedecen una vez repa
rados de nuevo al cabo de mucho tiempo sin funcionar. 

Cualquier sistema de mantenimiento requiere el esta
blecimiento fijo y puntual de una serie de revisiones 
rutinarias, efectuadas a intervalos regulares . Ignoramos 
a cargo de quién corre actualmente el mantenimiento y 
conservación de los no muy numerosos semáforos de 
nuestra localidad, pero bien a la vista de todos está la 
precaria eficacia del sistema seguido, habida cuenta de 
los períodos tan excesivamente dilatados de tiempo que 
se pasan sin ser sustituidas las bombillas fundidas de 
nuestros semáforos. 

Consecuentes con que toda crítica sana ha de ser 
siempre constructiva, se nos ocurre proponer que el man
tenimiento de los semáforos torrejonenses esté supervi
sado, en adelante, por nuestra admirable y querida Po-

Cuando se funde una de las 
bombillas de algún aemáforo, 
ésta continúa fundida dla• y 

dla• 

licía Municipal. No pedimos que revisen todos los semá
foros diariamente para que no nos tachen de que quere
mos sobrecargar la labor de estos funcionarios públicos, 
pero sí vemos francamente factible que, de modo sistemá
tico, los lunes, por ejemplo, efectúen una ronda completa 
semanal dedicada a la comprobación del buen funciona
miento de todas las bombillas de todos los semáforos. 
Sería el medio más seguro para que estos aparatos 
merecieran, otra vez, la confianza y respeto de todos , ya 
que, de este modo, una orden de la Policía Municipal al 
encargado de sustituir las bombillas sería atendida inme
diatamente, y así no estarían los semáforos tantos días 
parcialmente inservibles como está ocurriendo en la ac
tualidad. 

Pedro Félix GARCIA 

----------------------------CON HUMOR 
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CAPERUCITA y el Lobo se en-
contraron durante el pasado 

fin de semana en la Casa de Cam
po. Un millón de personas acudió 
a la fiesta. Gentes llegadas de to
das partes, colores y tendencias. 
Sabido es que las fiestas oposicio
nales son del pueblo. 

Serán algunas -responde el lo
bo-, porque en las pasadas fies
tas de Torrejón aquello parecía 
un aquelarre. Además, algunas 
personas del pueblo rechazaban el 
obsequio ele un ejemplar ele la 
prensa independiente local. Y eso 
que los despunteros están de muy 
buen ver. El apoyo popular mayo
ritario al periódico brilló por su 
ausencia. Claro que, ante la pers
pectiva que se le avecina al DES
PUNTE, igual en las próximas 
fiestas añoran el ejemplar que es
te año rechazaron. Bueno, Cape
rucita, y qué me dices ele la am
nistía, porque lo único que te es
cucho desde hace una hora es can
tar a grito vivo: «Amnistía y li
bertad, todas las voces unidas am
nistía y libertad.» 

-Te digo lobo que esto es un 
demasié para la mente y el cuer
po. Mientras Alberto Rayuela, pre
sunto implicado en el atentado 
del «Papus», continúa en libertad, 
gracias a la gentil colaboración de 
la Policía barcelonesa, que incum
plió un mandato de registro de su 
domicilio, el pasado día 9, los so
ciales siguen llenando ele oxígeno 
sus pulmones a través de las re
jas. Cristina Bonilla, dirigente de 
la Organización Pro Derechos de 
las Minorías, de la O. N. U., pro
mociona un escrito para solicitar 
al Gobierno un indulto total o 
parcial para Eleuterio Sánchez. 

Hombre, es que ése es más gua
po y popular que los otros. 

-No se trata de belleza, sino de 
justicia social. El escrito se basa 
en que El Lute ha logrado superar 
durante diez años de presidio la 
marginación social a través de la 
cultura. A mí me parece muy bien 
que se proteste por las personas 
que están en prisión. Pero por la 
oluralidad. La amnistía debe ser 
total. Los grandes estafadores ma
fiosos continúan libres, al frente 
de sus grandes empresas, y aque
llos que no tuvieron otra salida 
que el hurto, a veces para salvar 
de la inanición a su familia, per
r;:,anecen entre cuatro paredes. A 
eso le llaman conceder la amnis
l ía . ¿.Quién tiene derecho a privar 
a nadie de su libertad? ¿A qué 
consenso popular se ha sometido 
e ~.ta medida? 

demasié"! 
Se habrá hecho con el mismo 

que el Pacto de la Moncloa, co
menta sarcásticamente el lobo. 

-Eso, fijan un tope máximo de 
incremento salarial entre un 20 
y 22 por 100, sin indicar previa
mente cuánto aumentará el costo 
de la vida en el próximo año. Pla
nificación, que dicen los entendi
dos. Por si fuera poco autorizan a 
las empresas que superen el tope 
salarial para que puedan reducir 
en un 5 por 100 sus plantillas. 

Mujer, ¡será para aprovechar 
bien los 60.000 millones de pese
tas que han asignado al Seguro de 
Desempleo! 

-Sin duda, y a buena fe que si 
siguen así los emplearán hasta el 
último céntimo, ya que Hacienda 
está dispuesta a contratar en el 
extranjero tareas de la Casa de la 
Moneda ante el paro que su plan
tilla mantiene desde el pasado 
día 11. 

Y ¿por qué no solucionan los 
problemas laborales que tienen 
sus empleados 

-Ya les gustaría a ellos saber
lo. Tal vez no los soluciona para 
poder incrementar la sangría de 
divisas al extranjero o quizá para 
apoyar al Fuentes Quintana a sa
near la economía española. 

Cuando todos comenzábamos a 
creer que ya podían celebrarse 
manifestaciones democráticas, se
gún el desarrollo de la convocada 
el pasado día 6, prohíben una 
marcha juvenil contra el paro y 
la posible integración de Esp!iña 
en la Comunidad Europea. 

Es que los jóvenes, nunca me
jor dicho, no tienen ni voz ni voto. 

-Para lo que ha servido el vo
to mayoritario de los ucedistas 
podían haberse ahorrado el paseo 
hasta las mesas electorales, ya 
que el 95 por 100 se han arrepen
tido. 

Será por aquello de que arre
pentidos los quiere Dios. Si hubie
ran reconocido la mayoría de 
edad a los dieciocho años, San Pe
dro y sus camaradas estarían tris
tes en estos momentos. En cam
bio, gracias a esta genial idea, rei
na la alegría en los cielos. 

-Felices sí que deben de estar, 
porque es la primera vez que se 
celebra una fiesta sin pasarnos a 
todos por agua. Por una vez la no
vena de Alianza Popular y el rosa
rio de U. C. D. no surtió efecto en 
el reino de los cielos. 

¡Igual se han contagiado de la 
tierra y están todos en huelga en 
pro de sus reivindicaciones! 

Gemma GALAN 

CURSOS NOCTURNOS DE: 
TECNICO ELECTRICISTA 
TECNICO MECANICO 

- TECNICO ADMINISTRATIVO 

1 COLEGIO "DIEGO LAINEZ" 1 
A partir de las 7 de la tarde 

Ctra. Loeches, 38 (C/. Morata de Tajuña) 

Cita con 
~-chicas de alterne'' 
A partir de este número comenzamos una nueva etapa en DESPUNTE. Usted ya 

no podrá acusarnos de seriedad y politiquería. Este artículo y los sucesivos tra
tarán de darle una visión desenfadada de la vida cotidiana en Torrejón. No tratamos 
de estudiar un problema exhaustivo o intensamente, solamente nos limitamos a pro
vocar situaciones grotescas y graciosas. Y, como dice nuestro compañero el del 
urollo» musical, vamos a «enrollarnos» . 

Lo más difícil a la hora de comenzar 
un reportaje periodístico es. sin duda , eso 
mismo , comenzar . Pero mira por dónde 
ya hemos empezado. 

Nos encontramos en la calle Pesquera . 
tratando de colocar el flash en la cáma
ra para intentar fotografiar el interior de 
un club situado allí. No podemos. Nos 
ponen nerviosos delante de la puerta -no 
sea que vaya a salir alguien y se le vaya 
a escapar una bofetada-. Al fin, decidi· 
mos entrar sin hacer la fotografía . Yo , 
con la cámara metida en un bolsillo del 
chaquetón. Abro la puerta prudentemen
te y nos introducimos en el catarro: 

-Oye, ponnos dos cervezas -sugiero. 
No hay sitio en la barra . Muchas chi

cas detrás de ella. Sobresale entre éstas 
una señorita de color que se contonea 
sensualmente cuando anda: 

-¿De dónde sois? 
-De Madrid ... Toma. ¿quieres un ci-

garro? 
-No. sólo fumo negro. 
-¿Cómo te llamas? 
-Toñi . Sabéis, me gusta estar más con 

los chicos jóvenes que con los viejos. 
-¿Y eso? 

-Es que. oye, los viejos sólo vienen 
con malas intenciones. Es que la gente 
tiene una idea muy equivocada de lo que 
es un .. club". Se cree que aquí se viene 
a hacer el amor, cuando no; aquí sólo se 
viene a tomar una copa y a charlar con 
una señorita. Os voy a decir la verdad . 
cuando aquí viene un tío viejo y veo que 
viene con segundas. le intento sacar la 
pasta al máximo. por idiota. Es que eso 
no lo aguanto. oye. Yo llevo aquí muy 
poco tiempo y reconozco que antes tenia 
otras ideas de los clubs . Pero ahora que 
estoy trabajando en uno de ellos, veo que 
no es como 10 pensaba ni como piensa 
la gente. Sabéis, yo era bailarina de un 
conjunto y tengo el título de secretaria
do. Hay muchas chicas estudiando en la 
Universidad que son chicas de club, va
mos. no ch icas de club. sino chicas de 
alterne . que es como realmente nos te
nían que llamar. 

-¿Ganáis mucho dinero? 
-Pues aparte del sueldo normal, tene-

mos 1.000 pesetas seguras todos los días! 
Así se nos ha enrollado Toñi. Yo le 

dejo a mi compañero con su rollo maca
beo y me fijo en un suceso que está te
niendo lugar detrás de la barra: una chica 
con la voz algo ronca está armándole un 
número a un conocido comerciante de la 
localidad de cuyo nombre no quiero acor
darme. El jefe le da una enérgica voz e 
inmediatamente la chica baja el tono de 
su voz. 

En fin, vuelvo la cara y Toñi sigue con
tándole su vida a mi compadre: 

- Pues no, aquí no hay muchas peleas, 
pero cuando las hay, mi jefe las solucio
na rápido. Es aquel de allí. -Volvemos la 
cabeza-. Es cinturón negro de kárate. 

Al oír esto se nos han ido automática
mente las ganas de hacer una foto. 

Bueno, pues seguimos. Toñi se va a 
fregar vasos y nos quedamos solos. en 
este instante en que la chica que antes 
gritaba está quedándose con la gente, ya 
que se está bajando los pantalones poco 
a poco. Al final no se los ha bajado to
talmente. o sea, que nada. Delante de 
nosotros pasa una chica que está emba
razada, coge un paquete de ·Winston• 
de un estante y enciende un cigarro: 

-Oye, me das un cigarro -la digo. Y 
ella me mira con indiferencia y se va . El 
corte que me ha dado ha sido casi total. 
vamos . . 

Vuelve Toñi. 
-Pronto has acabado de fregar .. . Oye, 

he visto por ahí una chica que está em
barazada. ¿Qué la ha pasado? 

-Nada. que está embarazada de su 
novio. 

-Ah. .. Bueno, Toñi, sentimos no po
der invitarte. pero somos estudiantes y 
ya sabes. 

-Hala, a ver si volvéis otro día. 
-Sí, ya volveremos otro día. 
Salimos del local y nos dirigimos al ba

rrio de San José. ·Oye, macho, que hay 
que armarla gorda. tío•, me dice mi com
pañero. Seguimos andando. ¡Cuidado no 
pises eso!, me dice, y veo una descomu
nal plasta en el suelo que casi ocupa 

toda la acera . Seguimos andando . Otra 
vomitona. igual en tamaño que la ante
rior . La sorteamos hábilmente. ¡Alehop! , 
y cuando vuelvo a plantar el pie sobre la 
acera. iZiummm! , doy el patinazo y ¡plaf! , 
aparezco sentado en medio del asunto. 
O sea . que un número. 

Entramos a un club dispuestos a armar
la . Yo , con el culo mojado y oliendo a 
comida. El ambiente no nos gusta: mucho 
americano. barra llena y pocas chicas . Sa
limos. Todavía no hemos tirado las fotos 
(¡claro . cómo vamos a tirarlas si no las 
hemos hecho!) . ¡Jo! , qué parida me ha 
salido . 

Bueno. sigamos por donde iba .. . ¡Ah. 
sí ! Nos dirigimos hacia el último club del 
barrio. Entramos. Poca gente, me molesta 
mucho llevar el culo mojado y oliendo 
cada vez más a cocido . . 

-Hola. chicos. ¿qué queréis tomar? 
-nos dice la simpática Lola . 

-Nada. venimos a ver el ambiente. 
Desde el otro lado de la barra . el jefe 

pregunta a la chica qué hemos dicho . 
-Que vienen a ver el ambiente . 
La gente se mosquea . 
-El ambiente se ve en cinco minutos 

-sentenció secamente el jefe . 
Todos nos miran. Nosotros . a lo nues

tro. Sobre la pared , un cartel : " Este es
tablecimiento cierra a la 1,30 de la ma
drugada " . Eran las dos. 

-Bueno. niños. aquí se viene a beber, 
no a ver el ambiente -nos vuelve a ha
blar Lola . al cabo de cinco minutos. 

-¡Eso. eso. chata! - afirma un cliente . 
sin duda para ganarse la simpatía de l<i 
chica. 

Nosotros . serios. observamos cómo Lo
la le dice algo a una rubia y ésta a su 
vez se lo dice al jefe. Al observar est i 
escena vemos una chica detrás de la ba
rra con cara de intelectual y , a su lado . 
otra con cara de todo lo contrario: 

-Esa es de Filosofía y Letras . por lo 
menos -comento con mi compañero . 

-Sí. y la otra de coñete y rabo -me 
dice irónicamente. Sonreímos los dos . 

Seguimos hablando y observo que vie
ne el dueño a decirnos algo. Con sorpren
dente amabilidad. nos dice : 

-Buenas noches, señores. 
-Buenas. 
-Miren . es que me han dicho que es-

tán ustedes viendo si pasa algo y aquí 
no pasa nada. 

A lo mejor se cree que éramos • socia
les•. pienso para mis adentros . 

-No, no. nada, nada, si no pasa nada. 
Sólo estamos viendo el ambiente. 

Se va el señor. Nosotros nos cansamos 
y también nos vamos. Cuando nos dirigi
mos hacia otro club, sorteamos un nue
vo monumento (por desgracia, conocido 
para mí). otro vómito ; éste había sido 
proyectado violentamente contra el capot 
de un coche aparcado en la acera. Más 
adelante, una consecuencia del anterior. 
El vómito había parido. 

Nos introducimos en otro local. Este. 
lleno de gente. Más americanos . dos po
licías municipales (que nos miran fijamen
te al entrar). Mi compañero se va a hacer 
sus necesidades y yo le espero hacién
dome el loco mirando. en vez de hacia la 
barra, hacia la pared . De pronto escucho 
un • ¡Chiss!" detrás de mí. • ¡Chiss! 
¡Chiss! ¡Eh!•. Me doy la vuelta : 

-¡Qué tomas! 
-Nada , estoy esperando a que salga 

el compañero. 
Los de la barra se vuelven mirándome 

como si fuera un pardillo (y es que lo 
soy). Sale el socio. Salimos del club. 

Me dispongo a tirar una foto . Tras pre
parar el asunto, disparo y ¡paf!. se me 
cae el flash al suelo . 

Nos vamos echando leches. Más tarde 
compruebo que el flash está sano. Res
piro (no era mío). 

Nos vamos a dormir. Por el camino, un 
hombre ya mayor, con boina. nos pregun
ta si hay clubs por esta zona; le deci
mos que ya están cerrados y nos vamos. 
Mañana será otro día y mi trasero ya es
tará seco. pero mis pantalones todavía 
olerán a cocido. Es una pena. 

P. D.-No ha sido nuestra intención cri
ticar o molestar a las susodichos clubs . 
Si ha sido así. les ruego nos disculpen y 
les damos las gracias . Así, gracias. 

RHAYADER Y LOBO CiGuauuu!) 
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AMNISTIA 
1.º ¿Conoce la nueva Ley de Amnistía? 

¿Qué opinión le merece? 

2.º ¿Puede traer consigo alguna conse-
cuencia de tipo político, social y eco-
nómico? 

1. PABLO FUENTES ALVAH;..Uú . .!4 
años. Médico. 

1. Sí, ha llegado tarde, pero al fin ha 
llegado. 

2. Si llega a hacerse tal y como dicen 
supondrá acabar con la guerra civil y será 
el comienzo de la reconciliación nacional. 

3. El contenido no está muy claro, pe
ro desde luego aquellos delitos de sangre, 
como en el caso concreto de E.T.A., que 
hayan ocurrido por represión política, de
ben de amnistiarse, siempre y cuando ha
yan ocurrido antes de las elecciones . 

Algunos de los presos comunes se les 
debía de dar, pues son la consecuencia 
lógica de una sociedad mal estructurada, 
pero estos casos debieran estudiarse par
ticularmente . Esta amnistía, también, debe 
afectar tanto a los componentes de U.M.D. 
como a los objetores de conciencia. 

4. Me parece que en la situación en 
que vivimos es casi imposible restringirse 
al plano político o ideológico. Se debe 
exigir una amnistía total ya. Por lo que 
quiero resaltar que si ésta no se espe
cifica más, es decir, no se completa con 
una revisión del Código Penal y de las 
instituciones vigentes penitenciarias, se
guirán habiendo problemas. 
2. FERNANDO COTON.-26 años. Médico. 

1. Sí, la conozco. Aunque es aceptable, 
no es completa . Ha llegado un poco tar
de; ha costado demasiadas vidas. 

2. Si su aplicación es correcta puede 
ser el final de los llamados ·delitos po
líticos• . 

3. Sí, por supuesto. Los delitos de 
sangre que hayan sido por motivos ideo
lógicos deben ser amnistiados, ya que 
durante la dictadura se. cometieron verda
cf~ros crímenes en contra de cualquier 
idea política . Es, pues, la manera de lle
gar a la reconciliación. En lo que respecta 
a los delitos comunes, también deben ser 
amnistiados . Y en el caso de los militares 
deben de reintegrarse a sus puestos, con 
los mismos derechos que contaban ini
cialmente, pues si no han cometido nin
gún delito no tienen por qué cumplir con
dena. 

4. Debe darse, pero es difícil su pues
ta en práctica; las empresas poseen mu
chos medios para presionar y mientras 
siga vigente la ley de •libre despido· el 
trabajador no puede hacer nada. 
3. SANTIAGO LOPEZ LEGARDA.-22 años. 

Trabajador. 
1. Sí, pero no en profundidad. Es más 

amplia que las concesiones anteriores. Ha 
surgido como presión popular al Gobierno 
para que hiciera frente al conflicto la
boral, con lo que éste se ha visto obligado 
a concederla . 

2. Todas positivas. Desde el principio 
el objetivo fundamental ha sido romper 
con todas las secuelas de la dictadura y 
es la única manera de acabar con ella. 

3. Sí, a todos aquellos delitos que en
cierren intencionalidad política. Cualquier 
tipo de lucha en contra de una represión 
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se refiere a presos comunes, hay que 
hacer una distinción entre aquellos que 
cumplen condena por al famosa ley de 
•peligrosidad social• y los que cometie
ron crímenes pasionales, robos, etc.; a los 
primeros se les debe amnistiar. En todo 
caso es necesario revisar cada delito, 
pues la ideología fascista condena una 
serie de acciones que una democrática no 
tiene por qué condenar. También tiene 
que abarcar a U.M.D .. a U.D.S. y a los 
objetores de conciencia . A los dos pri
meros se les debe de reintegrar en el 
ejército con todos sus derechos como mi
litares. 

4. Es una de las más fundamentales, 
pues abarca a un mayor número de per
sonas, afectando a miles de trabajadores. 
Se les debe brindar la oportunidad de vol
ver a sus puestos de trabajo en idénticas 
condiciones laborales. 

4. FEDERACION LOCAL DE TORREJON 
DE C.N.T. 

1. Sí. Siendo partidarios de la AMNIS
TIA TOTAL, con todo lo que e.ste concepto 
implica, nos parece que es incompleta y 
tardía . 

2. Pensamos que los delitos sociales 
y políticos no se erradicarán hasta que no 
desaparezcan las causas que los motivan. 
La privación de libertad a los individuos 
por delitos sociales o políticos, la exis
tencia misma de las cárceles, es conse
cuencia misma del sistema existente. Por 
lo que la amnistía debería abarcar a am
bos tipos de delitos, y la consecuencia in
mediata será la justa continuación y reac
tivación de la lucha de los presos socia
les. Al continuar las ya seculares estruc
turas, en breve, la situación volverá a ser 
la misma. Pero, no obstante, estamos a 
favor de la excarcelación de cualquier 
individuo y, por tanto de los beneficiados 
de esta amnistía. 

3. Siendo partidarios de la AMNISTIA 

TOTAL, entendemos que dichas opciones 
deben estar inmersas en cualquier ley de 
amnistía, y, aún más, en estos momentos 
en que la palabra •reconciliación• está en 
todas las bocas, y más concretamente en 
la de los grupos que han participado en 
la elaboración de esta ley de Amnistía. 

4. Tras lo anterior, lógicamente esta
mos a favor de la amnistía laboral, y exi
gimos la inmediata y ·eficaz• reincorpo
ración de todos los despedidos a sus 
puestos de trabajo. 

5. ANTONIO GOMEZ FRANC0.-17 años. 
Mecánico. 

1. Sí, está bien; la debían haber dado 
hace mucho tiempo. 

2. Vamos caminando hacia una demo
cracia, aunque todavía queda mucho por 
hacer. 

3. Sí, en líneas generales. Todo depen
de del delito; en el caso de crimen se 
debería rebajar la condena. En esta vida 
somos humanos y como tales tenemos 

3.º ¿Cree que debiera extenderse a: 
- delitos de sangre 
- presos políticos 
- presos militares? 

4.º ¿Y el problema 
laboral? 

Jerecho c1 uµrnar y J 4ue nos Je11 una 
oportunidad. 

4. Ha de ser total, posee la misma 
importancia que el resto. 

6. FERNANDO SANTIAG0.-18 años. De
lineante. 

1. Sí; hasta que ha llegado ha pasado 
mucho tiempo; debería haber sido antes 
tanto laboral como presidiaria. 

2. Las consecuencias pueden s.er po
cas si la gente que la ha aprobado tiene 
la responsabilidad de llevarla a cabo. En 
el mundo de la democracia es un gran 
paso. 

3. Una oportunidad no se le puede ne
gar a nadie, en el caso de los presos 
comunes; ahora, eso sí, si volvieran a 
reincidir habría que examinar con deteni
miento cada caso. Lo mismo opino para 
los delitos de sangre, y en lo que respecta 
a los militares con mayor justificación. 

4. Se debería de dar ya . Se lucha por 
la definición de una clase mejor que ha 
costado muchas vidas en prisión por de
fender los intereses de los trabajadores, 
con más razón la necesitan. 

7. AVELINO MENENDEZ FERNANDEZ.-
43 años . Mecánico. 

1. En su totalidad, no. Me parece muy 
bien. Existen presos que injustificadamen
te estén en la cárcel y otros, por el con
trario, debieran estarlo. 

2. Todo lo que sea amnistía, que lle
ve a la gente consciente que está en la 
cárcel a readaptarse a la sociedad, ayuda 
a la democracia. A otro lado quedan aque
llos que se vean libres y sean unos 
desalmados. 

3. Los delitos de sangre siempre son 
graves y, por supuesto no me siento capa
citado para juzgarlos. En lo referente a 
los presos comunes debería ser muy es
tudiado por psicólogos y por buenos jue
ces cada caso en particular. En el caso 
de los militares se les concedería una 
amnistía, siempre que no existan delitos 
de sangre. 

8. ANTONIO SAN JOSE.-43 años. Me
talúrgico. 

1. Algo he leído por encima. La en
cuentro necesaria, aunque si no hubiera 
habido dictadura no hubiese sido necesa
ria una amnistía. 

2. Pueden ser muy buenos y garrafales. 
Esto último si se aprovechan de ella cier
tos grupos terroristas o nacionalistas de
salmados. 

3. A aquellos que en época de Franco 
derramaron sangre para poder llegar aho
ra a este cambio, se la concedería; pero 
estoy en contra de aquellos que en este 
momento la derraman para paralizar la 
inminente democracia. 

Sería preciso indagar .el caso de aque
l los presos comunes que permanecieran 
en la cárcel por alguna injusticia y revi
sar las causas por las que se cometieron 
los delitos. 

Todo militar bajo su disciplina totali-

de la amnistía 

taria puede y debe tener derecho a po
seer una vida privada y, por lo tanto, debe 
ser respetada su ideología. 

4. El concepto de amnistía laboral no 
existe en ningún país que se denomine 
democrático, es, pues, un término de ideo
logía fascista . Si el concepto carece de 
validez, con menor motivo puede haber 
una amnistía laboral cuando los intereses 
del trabajador se encuentran a salvo. 
9. PEDRO REBOLL0.-17 años. Aprendiz. 

1. Sí, se debería lacar un poco más 
alcanzando a más gente. ' 

2. Positivas en todos los sentidos ; es 
un paso más a la democracia. 

3. A todos aquellos casos en los que 
se defendiera una ideología de libertad. 
También debe de darse a los presos co
munes y militares. 

4. Tiene que darse ya, pues, aunque 
ambas poseen la misma importancia , esta 
última afecta a mayor número de per
sonas. 
10. ADOLFO CUESTA.-23 años. Admi

nistrativo. 
1. Sí , el tema es un poco relativo, pues 

es difícil que nos enteremos a quién van 
a soltar en realidad y a quién no. 

2. Puede tener consecuencias graves 
si la gente que quede en libertad no se 
hace consciente de que vive en una socie
dad democrática. 

3. Todos aquellos presos políticos que 
han luchado en defensa de su ideología 
sin derramamiento de sangre se mere
cen todos mis respetos; pero lo que no 
justifico bajo ningún criterio es que al
guien tenga que matar a otra persona. Es 
una falta total al respeto de la opinión 
ajena. En lo que atañe a los presos co
munes, el dictamen lo debe adoptar un 
juez ecuánime atendiendo a los criterios 
que les hayan impulsado a cometer deli
to , si existe. El problema de los delitos 
militares lo desconozco. 

4. Sí, total. Dentro de una empresa 
siempre habrá gente que meta cizaña, 
pero lo que es indiscutible es que se 
necesita una razón más que poderosa para 
abrir expediente a un trabajador, como 
es un caso de espionaje, etc. Lo que no 
significa que últimamente las empresas 
no estén abusando de sus privilegios a 
este respecto . 
11. MARIA LUISA ALIA.-15 años . Estu

diante. 
1. Sí, aunque no la veo muy clara . En 

la mayoría de los casos no se logra dar 
a todos aquellos que la merecen. 

2. Sí, pue.sto que un preso político 
siempre defenderá sus ideas y derechos. 

3. El crimen debe ser juzgado aparte, 
pero a cada cual que le respeten sus 
ideas. A los presos comunes habría que 
distinguir entre cada delito, y, por su
puesto, que les sea concedida a los mili
tares. 

4. Sí. 
12. SEBASTIAN CASTRO DIAZ.-15 años. 

Estudiante. 
1. Sí, porque una persona por defen

der sus ideas no tiene que estar en la 
cárcel. 

2. Un paso más para que el Estado sea 
democrático. 

3. En el primer caso, no, porque me 
gusta que la gente viva; veo un delito en 
el crimen y no lo justifico por tener ideas 
contrarias . En el segundo punto sería 
cuestión de revisar cada caso. En el últi
mo aspecto la amnistía debe ser comple
ta, a todos. 

4. Igual, la deberían dar. 
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DISFRUTA 
COMPRANDO 
Y PAGANDO 

e . Virgen de la Paz, 2 
Teléf. 675 37 92 
(TORREJON DE ARDOZ) 

AMNISTIA TOTAL 
EMPRESA DEDICADA A LA 
FABRICJlCION DE CARTON POR fin parece que, aunque despa

cito, el juego democrático se po
ne en marcha. Los espai'ioles hemos 
luchado fervientemente por nuestros 
derechos, nos ha costado vidas, nos ha 
costado esfuerzos, huelgas, manifesta
ciones. Hemos tenido que esperar al 
tercer Gobierno de la Monarquía para 
empezar a romper con los lazos y ata
duras del régimen anterior. Y, aun así, 
sólo hemos recibido un pequefzo res
piro: la AMNISTIA. 

Es importante conocer las impresio
nes que el tema ha suscitado en nues
tra localidad, pues será un fiel reflejo 
del sentir general. Lo que es seguro es 
que no consiste en una AMNISTIA TO
TAL y que deja muchas parcelas por 
cubrir. Se establecieron tres fechas: 
hasta el 15 de diciembre es total; has
ta el 15 de junio, para aquellos delitos 
que atenten a la democracia o a las 
autonomías, y los mismos casos hasta 
el 6 de octubre, a excepción de los de
litos de sangre. El resultado es, emi
nentemente, una amnistía política. Se 
consigue excluir al GRAPO, pero que
dan algunas cosas pendientes. La am
nistía militar compete a las autorida
des militares, tienen en sus manos el 
que los disidentes -militantes de la 
Unión Militar Democrática- puedan 
recobrar sus anteriores cargos; por un 
lado están aquellos que fueron incoa
dos por su ideología "republicana" o 
por su antigua pertenencia al ejército 
republicano que por su avanzada edad 
deberían recibir una pensión de jubi
lación; por otro, los "demócratas", que 
volverían a sus anteriores cargos. Es, 
por el momento, un poco difícil que 
se pueda conseguir algo en este terre
no, pues el ejército se ha mostrado dis
conforme con la medida ésta guber
nativa. 

Otro grave problema es el de los re
fugiados vascos que se marcharon an
tes de la muerte de Franco -los de
nominados históricos- y los que for
man los comandos de bereziak de ET A
milit ar. Se calcula un centenar de per
sonas que podrán regresar a Espafza. 
Pero, por su lado, el Gobierno francés 

está revisando la situación de los re
fugiados y les exigirá una legalización 
de su situación, o sea, que ocupen un 
puesto de trabajo, lo que resulta prác
ticamente ilmposible, porque no los 
hay. Además de que las empresas po
seen un límite de un 10 por 100 en la 
contratación de personal extranjero. 
Por lo que los refufiados se verán obli
gados a regresar, a menos que perma
nezcan allí clandestinamente. 

Esperan amnistía también 26 presos 
militantes del Movimiento para la Au
todeterminación e Independencia del 
Archipiélago Canario (MPAIAC), pues 
según detalles acerca de su situación 
no puede ser considerada como aten
tados contra la vida humana. 

Los objetores de conciencia también 
se beneficiarían de ésta. Son bastante 
pocos los que permanecen en las pri
siones espafwlas, y ya se ha iniciado 
su legal puesta en libertad. 

No obstante, esta amnistía seguirá 
un proceso mucho más lento que la 
del pasado mes de marza, pues se debe 
revisar cada uno de los expedientes 
para saber a qué fechas pueden aco
gerse. Se prevé que todo este proceso 
finalice antes de tres meses. 

Efectivamente las libertades políti
cas ya están restablecidas, pero ¿qué 
va a pasar con los presos sociales o 
comunes, como también se les conoce? 
¿Acaso hay mucha gente que se ha vis
to reprimida por el sistema social en 
el que vivimos? Si nuestra sociedad 
está evolucionando hacia un Estado 
democrático, no es justo que acciones 
que fueron condenadas bajo una ideo
logía fascista sigan siendo delito. Se 
precisa de una profunda revisión del 
Código Penal y en concreto de la ley 
de "peligrosidad social", pues bajo ésta 
se han cometido verdaderas injusticias. 

Efectivamente, los presos comunes 
se sienten marginados con esta amnis
tía, incluso ha habido amotinamiento, 
intentos de suicidio en algunas de las 
cárceles provinciales y se han cursado 
una serie de comunicados por la Co
ordinadora de Presos en Lucha ( CO
PEL) en contra de esta restringida ley. 
Es más, las consecuencias de estos 

NECES,TA CALDERERO PARA 
CALDERA DE VAPOR 

Requisitos: Ser mayor de 25 años 

Capacidad de trabajo 

Atención 

Experiencia de un año 

INTERESADOS escribir enviando datos personales a: 

Ctra. de Ajalvir-Daganzo, Km. 2 (DAGANZO) 

acontecimientos cargarán sobre las es
paldas no só ·:J del Gobierno, sino tam
bién de la oposición parlamentaria de 
izquierdas. 

Nuestro sistema penitenciario se es
tá quedando caduco, se precisa de una 
verdadera revolución, donde cada de
lito sea analizado en particular. Que 
gente especializada (psicólogos, aboga
dos, jueces, etc.) sea consciente del ser
vicio que presta, que se desmenuce 
punto por punto los móviles delictivos 
y una vez hallados que se emplee una 
metodología coherente, en absoluto re
presiva. No sólo de libertades políti
cas vive el hombre. Hagámoslo entre 
todos. Rompamos tabúes y miedos, en
frentándonos a estos hechos tan con
cretos. ¿Acaso no sea una forma de 
empezar a exigir una AMNISTIA TO
TAL? 

En cuanto a la amnistía laboral, las 
distintas centrales sindicales y parti
dos políticos facilitarán los gabinetes 
jurídicos y laboralistas para que vean 
si pueden acogerse a esta amnistía de 
acuerdo con las normas y convenios in-

ternacionales ya vigentes en la actua
lidad. 

Miles de trabajadores están en si
tuaciones muy críticas: la ley de "des
pido libre" no les favorece en absolu
to, por el contrario, ha perjudicado a 
personas que reivindicaban unos mí
nimos derechos, que buscaban una 
igualdad social. Es una situación laten
te_· cada día hay más empresas que se 
declaran en crisis, cada día hay .más 
paro, más inflación; todos lo sabemos, 
porque de alguna manera lo es.tamos 
sufriendo, entonces, ¿por qué no am
nistiar a los que lucharon abiertamen
te por unas mejoras laborales? Es de 
vital importancia que estos "delitos" 
salgan a la voz pública, que ·se levan
ten tapaderas y que al oler a podrido 
cicatricen nuestras heridas. 

El día en que los espafzoles podamos 
salir a la calle y nos demos cuenta de 
que en nuestra conciencia ya no existe 
ningún resjuicio de "guerra civil", es<' 
día seremos demócratas, seremos li
bres. 

Belén MARTINEZ 

CAFETERIA YORK-PUB 
ün lugar distinto en Torrejón 

ESPECIALIDAD 

Desayunos 
Canapés 

Meriendas 
Platos combinados 

Sandwiches 
Copas helados 

Repostería fina 

Abierto desde las 7 ,30 
C/. Hospital, 5 TORREJON 



e1Hnana del 22 al 28 de oc'lubre 

AMACION DE TVE DESPllUE ao ae hace responsable de las varlaolonaa qua pueda sufrir la programación faoflltada por TVE 

PRIMERA CADENA 
SABADO 22 

10,45. Carta de ajuste . Richard Anthony. 
11,00. Apertura y presentación. 
11,01. El Re.creo. Programa infantil. 
13,30. Gente del Sábado. 
f4,00. Cultura Fin de Semana . 
14,30. Noticias del Sábado. Primera edi

ción . 
15,05. Marco : •Pablo, mi nuevo amigo». 
15,40. Primera sesión : ·Tarzán y su hijo", 

1939. 
17,00. EL MUNDO DE LA MUSICA. 
18,00. El Circo de TVE. 
18,45. Torneo. 
19,30. Escuela de Salud: •La salud men· 

tal en los educadores .. . 
20,00. Cantando se hace camino: •Pe

queño continente•. 
21,00. INFORME SEMANAL. 
22,00. Noticias del Sábado. Segunda edi

ción. 
22,15. Sábado Cine: ·El asombro de 

Brooklyn•. 
00,10. Ultimas noticias . 
00,15. Despedida y cierre . 

DOMINGO 23 

9,30. Carta de ajuste . • Missa Mil le Re
gretz•, C. de Morales. 

9,45. Apertura y presentación. 
9,46. Hablamos. Programa informativo 

dedicado a los sordomudos. 
10,15. El Día del Señor. Santa Misa. 
11,00. Concierto. 
12,00. Gente Joven . 
12,45. Sobre el Terreno. 
14,00. Siete días. 
15,00. Noticias del Domingo: Primera edi-

ción . 
15,15. Lucas Tanner: •La prima•. 
16,15. El Mundo en Acción. 
f6,45. Dibujos animados: ·Darling: El tra

je de baño•. 
17,00. Información deportiva. 
17,10. Misterio: ·McMillan: Oscuro ama-

necer". 
18,50. Información deportiva. 
19,00. 625 Líneas. 
19,45. Información deportiva. 
20,00. ESPECIAL MUSICAL: "Neil Dia

mond•o. 
22,00. Noticias del Domingo. Segunda edi

ción . 
22,15. Curro Jiménez: ·En la boca del 

diablo ... 
23,15. Estudio Estadio. Actualidad depor-

tiva . 
23,55. 300 Millones. 
01,00. Ultimas noticias. 
01,05. Despedida y cierre. 

LUNES 24 

13,15. Carta de ajuste . Narciso Yepes in-
terpreta a Albéniz. 

13,31. Apertura y presentación. 
13,32. Avance telediario. 
13,35. Gente. 
14,00. Programa regional simultáneo. 
14,30. Telediario. Primera edición . Incluye 

.. Hora 15•. 
15,20. Café-Concierto. 
15,45. Tierras viejas, voces nuevas. 
16,15. MUNDO SUBMARINO: uExcursión 

al Lago Titicaca». 
17,15. Despedida y cierre . 

16 

Festival en Sevilla". R. Alís. 

• MAQUINARIA DE ALQUILER 

PARA OBRAS PUBLICAS 

• PLANTA DE ARIDOS 

• EXCAVACIONES Y EXPLANA-

CIONES DE TODA CLASE DE 

TERRENOS 

• PLANTA DE HORMIGON 

Para consultas sobre cualquier asunto 

relacionado con movimiento de tierras, 

consultar con D. Juan José Marián Ma

rián, Tel. 675 02 24 - Torrejón de Ardoz. 

DESPUNTE recomienda los programas impresos en negrita 

18,15. Carta de ajuste. Música para un 
18,31. Apertura y presentación. 
18,32. Avance Telediario. 
18,35. Un globo, dos globos, tres globos . 

iAbrete, Sésamo! : Episodio n.º 14. 
El Perro de Flandes: ·A !bosque 
con Aroa". El monstruo de San
cheztein. 

20,00. •Luna llena .. , de José Antonio Gi
ménez Arnau. 

20,30. Telediario. Segunda edición. Inclu-
ye ·Moviola•. 

21,20. DOSSIER. Programa informativo. 
22,00. Alexander 11: • Ping-Pong". 
23,15. Ultima hora. 
23,35. Poesía e imagen. 
23,40. Despedida y cierre . 

MARTES 25 

13,15. Carta de ajuste. Amalia Rodríguez. 
13,31. Apertura y presentación . 
13,32. Avance Telediario . 
13,35. Gente. 
14,00. Programa regional simultáneo. 
14,30. Telediario . Primera edición. Inclu-

ye •Hora 15". 
15,20. LOS ESCRITORES. 
15,45. Tierras viejas, voces nuevas . 
16,15. HARRV-0: uGertrude». 
17,15. Despedida y cierre. 
18,15. Carta de ajuste. Sacha Diste!. 
18,31. Apertura y presentación. 
18,32. Avance telediario . 
18,35. Un globo, dos globos. tres globos. 

iAbrete, Sésamo! : Episodio núme
ro 14 A. Dibujos animados: .. Don 
Gato: Actor improvisado•. Viaje 
por el escenario: •El público y la 
critica"· 

20.00. •Luna llena" · de José Antonio Gi
ménez Arnau. 

20,30. Telediario. Segunda edición . 
21,05. SIETE CANTOS DE ESPAÑA: uLa 

España interpretada». 
22,00. Esta noche ... Fiesta. 
23,10. Ultima hora. 
23,30. Poesía e imagen . 
23,35. Despedida y cierre. 

MIERCOLES 26 

13,15. Carta de ajuste. ·Sonata española 
para piano", Osear Esplá. 

13,31. Apertura y presentación. 
13,32. Avance Telediario . 
13,35. Gente. 
14,00. Programa regional simultáneo. 
14,30. Telediario. Primera edición. Inclu-

ye •Hora 15». 
15,20. Café-Concierto. 
15,45. Tierras viejas, voces nuevas. 
16,15. EUROPA, PODEROSO CONTINEN-

TE. Episodio núm. 3. 
17,15. Despedida y cierre. 
18,15. Carta de ajuste. Música militar (11) 

Siglo XVI. 
18,31. Apertura y presentación. 
18,32. Avance Telediario . 
18,35. Un globo. dos globos. tres globos. 

iAbrete. Sésamo! : Episodio núme
ro 16. La Abuela Cleta: ·El rapto 
del bebé". ESPACIO 1999: ·Porta
dores de ilusiones». 

20,00. LUNA LLENA, de José Antonio Gi-
ménez Arnau. 

20,30. Telediario . Segunda edición. 
20,55. Fútbol. España-Rumania. 
23,15. Ultima hora. 
23,35. Poesía e imagen. 
23,40. Despedida y cierre. 

JUEVES 27 
13,35. Carta de ajuste. Nat King Cole. 
13,31. Apertura y presentación. 
13,32. Avance Telediario. 
13,35. Gente. 
14,00. Programa regional simultáneo. 
14,30. Telediario . Primera edición. Inclu-

ye .. Hora 15". 
15,20. PINTORES EN EL TIEMPO. 
15,45. Tierras viejas, voces nuevas. 
16,15. La mujer policía : •Ningún lugar 

donde ocultarse ... 
17,15. Despedida y cierre . 
18,15. Carta de ajuste . Renato Carosone. 
18,31. Apertura y presentación. 
18,32. Avance Telediario . 
18,35. Un globo, dos globos, tres globos. 

iAbrete. Sésamo!: Episodio núme
ro 16 A. Juan Sin Miedo : .. El ge
nio de la lámpara"· Jueves Loco. 

20,00. ·Luna llena• , de José Antonio Gi
ménez Arnau. 

20,30. Telediario. Segunda edición . 
21,05. LENGUA VIVA: uEI nuevo estilo 

adolescente». 
21,19. ·Duelo en Diablo•. 1966. 
23,05. Ultima hora. 
23,25. Poesía e imagen . 
23,30. Despedida y cierre . 

VIERNES 28 
13,15. Carta de ajuste. Montserrat Caba

llé interpreta Arias Francesas de 
Opera. 

13,31. Apertura y presentación. 
13,32. Avance telediario. 
13,35. Gente. 
14,00. Programa regional simultáneo. 
14,30. Telediario. Primera edición. Inclu-

ye ·Hora 15 .. _ 
15,20. CAFE-CONCIERTO. 
15,45. Revista de toros. 
16,15. Documental. 
17,00. GIMNASIA. Copa del mundo. 
19,30. Acoso y derribo. 
20,00. .. Luna llena», de José Antonio Gi

ménez Arnau. 
20,30. Telediario. Segunda edición. Inclu

ye el programa «Más-Menos•. 
21,30. Un, dos, tres ... Programa con-

curso. 
23,14. YO CANTO. Luis Eduardo Aute. 
23,43. Ultima hora. 
00,03. Despedida y cierre. 

SE&UNDA CADENA 
SABADO 22 

16,00. Carta de ajuste. Zarzuela: Roman
zas por Alfredo Kraus. 

16,30. Presentación y avances. 
16,31. Dibujos animados. ·Superratón: 

desmayos a granel". 
17,00. MUNDO DEPORTE. 
19,00. Tele-revista. 
20,00. La Danza: "Ensueño gitano"· 
20,30. RAICES: «formas de fandango de 

Huelva» (1). 
21,00. La Clave: «Bahía negra• 1953. 
00,30. Despedida y cierre. 

DOMINGO 23 

16,00. Carta de ajuste. María del Mar Bo
net. 

16,30. Presentación y avances. 
16,31. CIVILIZACION OCCIDENTAL. Dic

kens. 

HORlllllGOllES TORREJOll,, S. L. 
Telel. de planta 671 48 80 

Plaza José Antonio,, 5 3. 0 E 
HORlllllGO#ES 

17,00. •Bonanza ». 
18,00. CONCIERTO. 
19,30. Original : •La aventura• . 
20,00. Más allá. 
20,30. FILMOTECA TV: «La amargura del 

general Ven», 1932. 
22,00. A Fondo. 
23,30. Despedida y cierre . 

LUNES 24 
19,00. Carta de ajuste. María Dolores 

Pradera . 
19,30. Presentación y avances . 
19,31. Avance informativo. 
19,35. Polideportivo. Actualidad depor

tiva. 
20,00. REVISTA DE CINE. Número 154. 
21,30. HISTORIAS MEDICAS. uAire lleno 

de muerte». 
22,30. Redacción de Noche . Incluye • Uni

versidad TV " · 
23,45. Despedida y cierre. 

MARTES 25 
19,00. Carta de ajuste ... Rosamunda•, de 

Franz Schubert. 
19,30. Presentación y avances . 
19,31. Avance informativo. 
19,35. Polideportivo. Actualidad depor

tiva. 
20,00. POP-GRAMA. 
21,30. LAS REGLAS DEL JUEGO: «La ra-

za». 
22,30. Redacción de Noche . Incluye • Uni

versidad TV• . 
23,45. Despedida y cierre. 

MIERCOLES 26 
19,00. Carta de ajuste. Bonet de San Pe· 

dro . 
19,30. Presentación y avances. 
19,31 . Avance informativo. 
19,35. Polideportivo. Actualidad deportiva . 
20,00. Horizonte·s. Revista de las cien-

cias . 
21,00. CINE CLUB. CICLO CINE MEJICA

NO: «Enamorada». 
22,30. Redacción de Noche. Incluye • Uni

versidad TV". 
23,45. Despedida y cierre . 

JUEVES 27 

19,00. Carta de ajuste ... Flamenco: El pe
rro de Paterna y Naranjito de Tria
na n . 

19,30. Presentación y avances. 
19,31. Avance informativo. 
19,35. Polideportivo. Actualidad deportiva. 
20,00. TRAZOS. 
21,00. Informe Semanal 2. 
21,45. Recital: Trío de Triestre (1). 
22,30. Redacción de Noche . Incluye • Uni

versidad TV • . 
23,35. Despedida y cierre . 

16,00. 
16,30. 
16,31. 

17,00. 
18,00. 
18,30. 

19,31. 
19,35. 
21,00. 
22,30. 

24,00. 

VIERNES 28 

Carta de ajuste . Ray Conniff. 
Presentación y avances . 
Dibujos animados : •La hormiga 
atómica ... 
Siete Días - 2. 
AFRICA 2000. Programa núm. 13. 
Exitos TV. Hispanoamericana . ·Do
ña Bárbara" · Episod~ 111. 
Avance informativo. 
ENCUENTROS CON LAS LETRAS. 
Teatro Estudio: .. El pato silvestre• . 
Redacción de Noche. Incluye Opi
nión Pública" · 
Despedida y cierre . 

ELOY 
MARIAN 
DAMIAN 
Para su pedido de hor
migón llame al teléfo
no 67148 80 

Hermanos Rivera, 16 
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AL HAILA 
LA HlllST 

e 
RllA 

por m. o. moteo 
y A quedó claro -en el último número de DES-

PUNTE- que la crisis textil por la que atra
vesaba España en el siglo XVIII determinó el fra
caso de la fábrica de paños superfinos. Sin em
bargo, hubo otro acontecimiento que precipitó el 
cierre de la fábrica: brotó la epidemia. 

SE CIERRA LA FABRICA 

A mediados del siglo XVIII se produjo una epi
demia que causó la muerte de muchos de los es
pecialistas que trabajaban en San Fernando. Ante 
tal estado de cosas, et Rey decretó el cierre de la 
fábrica, trasladándose los materiales a la de Vi
cálvaro. 

En 1768 la fábrica de Brihuega se independizó 
de la de Guadalajara y se unió a ella la de Vicál-

San Fernando 
' LA AGRICULTURA 

Si el siglo XVIII significa para España un es
tancamiento del sector agrícola, en San Fernando 
de Henares su desarrollo no fue un fracaso. 

En la España del siglo XVIII las tres cuartas 
partes de la población activa trabajaban en el 
campo (4)-. Ello puede dar cuenta de su importan
cia en nuestro país. Duran te todo el · siglo se hizo 
frente al crecimiento demográfico con la expan
sión del cultivo a tierras marginales. Como el tra
bajo en la tierra fue extensivo y no intensivo (5), 
el aumento de la población compensó la mayor 
producción y, por tanto, el nivel de vida no me
joró (otro tanto ocurrió, en general, con el des
arrollo económico del país). 

No obstante, en San Fernando el fracaso indus
trial y el éxito' rural corrieron paralelos. En los 
años 40 (siglo XVIII) se plantaron olivos y vi-

En San Fernando de Henares el fracaso industrial y el éxito 
de la agricultura corrieron paralelos 

varo. Al parecer, el último destino de los mate
riales y la maquinaria de San Fernando no fue 
Brihuega, sino Guadalajara. En efecto, después 
de unirse la fábrica de Vicálvaro a la de Brihuega 
la primera volvió a ser trasladada, esta vez a 
Guadalajara. 

El valor de los edificios construidos en la recién 
nacida ciudad de San Fernando se estimó en 
7.549.752 reales de vellón (1 ). 

El edificio principal, donde se había instalado 
la fábrica, fue utilizado, después de que ésta des
apareciera, como cuartel de tas Reales Guardias 
Españolas. Así permanecería, quizá, hasta 1767. 
La próxima semana se explicará cómo por un de
creto de Carlos III de dicho año «el edificio de 
la Antigua Fábrica fue destinado a Casa de Co
rrección y Hospicio» (2). 

Vamos a hacer un alto en el estudio industrial 
del Real Sitio de San Fernando de Henares para 
ocuparnos del sector agrícola, que, al contrario 
del industrial, constituyó un éxito. El siguiente 
epígrafe trata la agricultura en Sa'n Fernando du
rante cien años, el período comprendido, aproxi
madamente, entre los a1ios cincuenta de los si
glos XVIII y XIX (3). 

' 

ñas (6) y, en la fértil vega del río Jarama, árboles 
de todo tipo: frutales, moreras, silvestres, etc. 
Vicente Artucho fue nombrado en 1747 arbolista 
de los plantíos de la ciudad. Volvemos a insistir 
en que el potencial desarrollo económico, en cual
quier campo, de San Fernando debió mucho a la 
protección regia. 

Por otra parte, el ganado dispuso de abundan
tes tierras, dedicadas a pastos, seguramente, desde 
el siglo XVII (7). En la década de 1850 se intentó 
mejorar y organizar el campo: «se reparan los 
cauces para el riego de las huertas, se perfeccio
nan Jos plantíos y se comienza a arrendar las 
fincas .. . La vega del Jarama en San Fernando co
menzó a surtir toda clase de verduras y frutas 
a la mesa real y el mercado de Madrid» (8). 

El verdadero desarrollo agrícola de San Fernan
do no se produciría hasta un siglo después -con
cretamente a partir de 1842~. Fue un fenómeno 
que afectó a todo el país, especialmente a la re
gión castellana: «se produjo un sorp!endente in
cremento en el cultivo extensivo de ct reales» (9). 
Según Moreau de Jonnes, un historiador de la épo
ca, era el surgimiento agrario más importante de 
toda Europa. Llegó a suponer que España abaslc
cería de cereales a todo el continente. Hay una 

--1 Carta·s al director 

de Henares 3: pane 
controversia entre historiadores sobre las fechas 
en que tuvieron lugar dichos incrementos. Unos, 
Moreau de Jonnes y Larraz, piensan que se pro
dujeron en los años 30, y otros, Vicens Vives y 
Raymond Carr, creen que fue hacia principios de 
los años 40. El «Análisis Histórico de San Fernan
do de Henares» nos dice textualmente: «a partir 
de 1842 la Real Posesión de San Fernando adquie
re un profundo desarrollo agrícola». Esto último 
arroja luz sobre el tema e ilustra las suposiciones 
de Vicens Vives y Carr. Para el San Fernando de 
hoy aquellos tiempos quedan lejos. 

(1) En 1756 el marqués de Casa-Calderón intentó la 
adquisición de la ciudad. Para ello, los arquitectos 
Manuel López Corona, Bias Rodríguez y Juan Manuel 
Guiz procedieron a su tasación. El valor de los edifi
cios ascendía a la cantidad mencionada en el texto. 
La cifra, por tanto, corresponde al año de 1756. Como 
dato anecdótico añadiremos que, con todo, La venta 
no se efectuó. 

(2) Según el «Análisis Histórico de San Fernando 
de Henares». En números anteriores de este semanario 
se aclaró que dicho trabajo se hizo por orden del 
Ayuntamiento de la localidad. Es un folleto no publi
cado, compuesto de cuatro folios. 

(3) Como todo el mundo puede comprender, el tra
bajo en el campo en la Villa durante nuestro siglo ca
rece de importancia: basta observar su actual situación. 

(4) «El Antiguo Régimen: Los Barbones». Gonzalo 
Anes. Historia de España Alfaguara IV. Alianza Edi
torial. Madrid, 1975. Según el autor (página 164), el 
censo de 1787 indicaba que el 71 por 100 de la pobla
ción trabajadora realizaba sus labores en el campo. 

(5) Es decir, sacar el provecho máximo de un trozo 
de tierra determinado. 

(6) En la provincia de Madrid aumentó la demanda 
de vino en el siglo. Parece cierto también que la falta 
de mano de obra perjudicó mucho el cultivo del viñe
do. Así, San Fernando dentro de la provincia consti
tuyó una excepción. Ello demuestra la importancia de 
la agricultura en la Villa. 

(7) Gonzalo Anes (obra ya citada) dice que «el con
sumo de carne en Madrid, durante el siglo XVIII, pudo 
aumentar debido a que, durante el siglo XVII , fueron 
dedicadas a pasto muchas tierras de valor, con el con
siguiente aumento del número de cabezas de ganado, 
fundamentalmente ovino». Página 181. De aquí, aunque 
no tenemos datos específicos sobre la cría de ganado 
en San Fernando, se deduce la posibilidad de que el 
ganado tuviera cierta importancia en el Real Sitio. 

(8) «Análisis Histórico de San Fernando de Henares». 
(9) «España 1808-1939». Raymond Carr. Editorial 

Ariel , Barcelona, 2.ª edición, diciembre de 1970. Obra 
considerada por varios historiadores, Hugh Thomas , 
por ejemplo, como la mejor sobre el siglo XIX es
pañol. Es un libro fundamental. 

1 

Pequeña crítica para un oran oeriódico 
roll desgraciadamente mitificado, aunque 
muchas veces contradictorio, en las mo
dernas interpretaciones con aquel rock 
preciosista, agradable al oído y que mo
vía a las masas a un espectáculo admira
ble de baile. 

Amigo director: 

e OMO asiduo lector y esporádico 
colaborador de nuestro semanario, 

he recibido con satisfacción la llamada a 
la colaboración popular que se hacía en 
la ·Página 3• del número setenta y seis, 
hace ahora dos semanas, y paso a colabo
rar en lo posible con una crítica general 
del periódico, puntualizando desde el pri
mer momento que la misma ha de entea
derse en su sentido más constructivo y 
que en ningún momento ha sido mi inten
ción el ofender a nadie, ni mucho menos 
dudar de la profesionalidad de los al
truistas colaboradores que hacen posible 
que el semanario siga en pie. 

Entrando en tema, hemos de reseñar, 
continuando con esta llamada a Ja cola
boración, la iniciativa de cambiar la sem
blanza del nombre de nuestro periódico. 

Con sorpresa llegamos al número se
tenta y siete y comprobamos con desa
grado que el periódico ha perdido -sin 
perderlo- su nombre. Y lo ha perdido 
porque hemos eliminado Jo más original 
Y permanente que el periódico ha tenido 
'desde su nacimiento . Aquel nombre que 
le dio vida con una forma determinada 
Parece que nos lo han mutilado -¿quién 

sabe si para siempre?- en aras a una 
modernización o mejor dicho, equipara
ción a los titulares de otros diarios na
cionales, maniobra que a mi parecer poco 
menos que odiosa, pues le quitamos la 
propia identidad a nuestra publicación, y 
lo hacemos confundirse en ese mar de 
intereses que inuida la prensa nacional. 

Esto, que a primera vista pudiera pa
recer banal, no lo es más que la misma 
propuesta que se hacía y los motivos 
que se daban. En mi opinión, dudo que 
la semblanza del periódico hiciera peli
grar la independencia del mismo, cuando 
en ella no aparecían siglas o emblemas 
políticos ni de ningún otro orden. 

A pesar de todo, como iniciativa, no 
está mal, pero si en verdad ha habido una 
lluvia de peticiones que reclamaban ese 
cambio, hubiera sido de agradecer que en 
una nota aclaratoria, que tanto prodigan 
en él, se expresara este deseo multitudi
nario. 

Labor siempre desagradable la del críti
co que ha de hacer notar el error, sabiendo 
que va a herir sin querer, pero como lo 
importante es criticar para edificar, ha de 
hacerse. 

El asunto en cuestión es la lamentable 
profusión de faltas de ortografía y de 

confección de columnas, llegando algunas 
a perder su sentido o dejando la informa
ción incompleta, lo que supone un riesgo 
de confusionismo. Se comprende que el 
rigor no puede hacer desaparecer esto, 
pues median mecanismos artificiales, pero 
sí esmerarse en ·las más gordas•. 

Un punto positivo para •DESPUNTE· ha 
sido la- renovación de las cabeceras de 
página, que suponen una mejor visuali
zación y comprensión inmediata de la no
ticia; así como la puesta en marcha de 
secciones nuevas como ·Página comar
cal" o la superación constante de •Página 
cultural .. y ·Motor•, ya ve.teranas. 

Pero la que, personalmente, merece 
una mención especial es sin duda alguna 
esa sección concisa y valiosa que ha na
cido entre la profusión y el bosque de 
noticias y contranoticias políticas y que 
se llama ·Al habla con la Historia•. 

El autor o autora de la misma ha pa
liado con su sobresaliente colaboración 
esa deficiencia nacional que se llama 
cultura. 

No quiero concluir sin decir algo sobre 
•El rollo musical•. Esta desenfadada co
lección de historia musical y •grandes 
éxitos• ha caído, desgraciadamente, en una 
sola dirección: el rock & roll. Un rock & 

Hoy, por desgracia, hay grupos que con
funden como el tópico •los aullidos del 
lobo con la música•, así como las puestas 
en escena de los Rolling y derivados no 
dejan de ser un espectáculo deplorable 
que en ocasiones roza con lo demencial. 

Pero vengo al punto de. partida , la con
creción es un sólo aspecto de la música, 
hace a tal sección deficitaria , pues pode
mos llegar a la errónea suposición de 
que no existe más música ligera que el 
rock. 

Como sugerencia -que nuestro cola
borador amigo puede libremente desde
ñar- apunto desde aquí la posibilidad de 
hacer una visión más amplia de.I fenó
meno musical y su historia, superando así 
ese estancamiento en el que ha caído la 
sección, y en donde tendría tanta cabida 
la música clásica, incomprensiblemente 
postergada a una minoría , como los pro
pios Beatles. 

Lamento que mi torpe crítica haya usur
pado el lugar a otras informaciones más 
necesarias, pero he considerado mi deber 
el de publicarla. 

Con el mismo respeto que siempre les 
he profesado, queda a su disposición, 

Mariano lg. Badorrey 
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DEPORTES 
Siendo un club de Torrejón tiene que salir fuera a jugar 

El c. o. F. &ataxia denuncia: 
campos de f úthol abandonados 
TENIENDO conocimiento del nuevo Comité de 

Promoción, nombrado po.r la Federación Cas
tellana de Fútbol, nos dirigimos, a través de su pe
riódico, para plantear el problema existente en 
Torrejón de Ardoz sobre los campos de fútbol. 

Al parecer , el presidente del mencionado orga
nismo estuvo viendo los campos y observó las de
sastrosas condiciones en que se encuentran. El 
problema no es de ahora, ya que persisten en ese 
estado desde su nacimiento, hace tres temporadas. 
Nadie se ocupó del asunto, ni el delegado de De
portes, don José del Campo, ni el Ayuntamiento, 
siendo los modestísimos clubs los reparadores de 
algunas averías y deterioros. 

Alabamos la promoción que se lleva a cabo en 
esta localidad; nunca hubo tantos equipos como 
ahora; pero eso no es suficiente, dado que han de 
luchar contra mil inconvenientes, por ejemplo: 

El C. D. F . Galaxia participa en Tercera Regio
nal , grupo X, y como tal la Federación Castellana 
nos exige jugar en campo «vallado, con duchas, 
aseos y vestuarios ». Como en Torrejón no hay, ex
ceptuando el campo municipal San Isidro, que no 
se puede utilizar, el C. D. F. Galaxia, siendo de To
rrejón, se ve obligado a desplazarse cada domingo 
a Torres de la Alameda, con el consiguiente gasto 
de locomoción, alquiler del campo y sin taquillaje 
ni ayuda alguna. ¿No es lamentable que un equipo 
federado de Tercera Regional tenga que salir fuera 
de casa a jugar representando a Torreión? 

La foto habla por sí misma. A esto y a otras por el estilo 
tienen que recurrir los aficionados del fútbol. 

En su día este club solicitó, previa instancia, 
un campo de los proyectados al lado del nuevo am
bulatorio y que están destinados a esta categoría, 
pero hasta la fecha los campos se encuentran en 
las mismas condiciones de abandono que los 
demás. 

¿Quién es el responsable? ¿Por qué no se ter
minan, para que este club y otros muchos puedan 
disfrutar de unas instalaciones honrosas sin nece
sidad de salir fuera para practicar el deporte? ¿Es 
que no interesa el fútbol aficionado en Torrejón? 

C. D. F. GALAXIA 

Elalonc:es1"<> · 

1. a cate u o ría provincial 
senior masculino 
C. TORREJON, 108 • CALASANCIO «B», 73 

C. B. Torrejón : 12 canastas de 18 tiros libres (66,6 
por 100), 18 faltas personales. 

Jugaron: Bienve (20), Paco (10), Santiago (10). Maria
no (4). Fernando (8) , Félix (33) y Luis (23) . 

Calasancio «Bu : 10 canastas de 16 tiros libres (62 por 
100). 18 faltas personales. 

Jugaron: Rigalt (1 O), Barrou (8), Tardío ( 11). Sánchez 
(12), Gómez (8) y Yáñez (24) . 

E L pasado día 2 de octubre dio comienzo este 
campeonato con los siguientes resultados : C. B. 

Torrejón, 77 - Ademar Chamberi, 59, y SEAT, 77 - C. B. 
Torrejón , 43 . Como verán una de cal y otra de arena; 
ha sido en este tercer partido donde el C. B. Torrejón 
a demostrado un poco a ráfagas el buen juego que 
puede desarrollar. 

En la primera parte , y ante un equipo modesto 
como lo es el madrileño en lo que ha juego se 
refiere, se pasó apuros. pues no se lograba el des
pegue definitivo que permitiese un juego más sereno 
y llegamos al final con el tanto de 41 a 32 a favor del 
Torrejón. En el segundo periodo los loca les cam
biaron el sistema de defensa de zona por el marcaje 
al hombre en todo campo con el consiguiente fruto , 
pues en el minuto siete la diferencia era de 28 puntos 
y en el minuto quince se pasaba la barrera de los 
cien, a partir de aquí viene un bajón enorme y en lo 
que queda de tiempo sólo se consiguen diez puntos , 
mientras que el contrario aprovecha cada oportunidad 
para sumar puntos y endosarle así la respetable cifra 
de 73 puntos. 

Vemos al C. B. T. falto de puesta a punto y teniendo 
su punto más flojo en la defensa, esperamos que en 
un corto plazo de tiempo se solucione este problema 
y les veamos con mucha más garra y demostrando 
lo que los propios jugadores y directiva nos han dicho 
varias veces, el deseo de ascender de categoría , suer
te y que para la próxima jornada y frente al Encinas 
de Boadilla, uno de los aspirantes al ascenso . se 
logre el mejor resultado . 

Racha de mala suerte A•U•CIOS POR PALABRAS 

1-3, el Loeches 
, 

cayo 
ante el San 
ALINEACIONES 

José Obrero 
cador no indica el dominio del balón, ya 
que éste fue del Loeches. El San José 

ELECTRONICA. Clases nocturnas 
Alcalá de Henares (junto estación) 

C./ Márqués lbarra, 2 

Dos pisos en venta a estrenar 
Llave en mano 
FACILIDADES 

Teléfono 256 57 78 

Vendo piso 
«Las Veredillas• 

FACILIDADES 
Teléfono 256 57 78 

Se vende piso llavo en mano 
«Las Veredillasn 

FACILIDADES 
Teléfono 245 39 89 

LOECHES: Pedro, Félix, Fernando, Ca
no , Martínez, Jara , Ecija, José Antonio, 
Raimundo Torrijas, Pepe y Pardo. 

Obrero aprovechó muy bien sus contra- ... -----------------------------------.. 

A los veinte minutos de la segunda mi
tad Pepe fue sustituido por Joaquín, y en 
el minuto treinta, Félix por Urdillo. 

SAN JOSE OBRERO: Mena, Rodríguez, 
Hortelano, Gil, Saiz, García, Montero, Ma
teo, Taravilla, Caro y Carboneros . 

Ruipérez reemplazó a García, minuto 
diez de la segunda parte, y cuando falta
ban diez minutos para finalizar el par
tido, Torrijas a Taravilla. 

ARBITRO: Francisco Javier Otero Nulas . 
Regular. Hubo varias jugadas conflictivas, 
en las que, casi siempre, salió perjudicado 
el equipo de casa. Sus errores, sin embar
go, tuvieron lugar en jugadas dudosas. 
Aunque no gustó al público su arbitraje 
(cuando un equipo pierde sus «fans» no 
reparan en nada) fue imparcial. 

Segunda derrota consecutiva del Club 
Deportivo Loeches. y de la temporada, y 
primera que registra en su campo. El mar-
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ataques , con la ayuda del viento, y así 
consiguió sus tres goles. El equipo de casa 
en innumerables ocasiones pudo aumentar 
su cuenta , pero la suerte adversa y el por
tero vi sitante lo impidieron. 

El primer gol del encuentro lo marcó 
Taravilla, delantero centro del San José 
Obrero, en el minuto dieciséis. Empató el 
Loeches dos minutos más tarde (José An
tonio empujó un balón que casi estaba en 
las mallas). En el mismo espacio de tiem
po volvió a marcar el equipo de fuera 
(Cm boneros), y, a falta de cuatro minutos 
para el fin del primer período, Caro, en 
un remate de cabeza en plancha, cerró el 
resultado. En la segunda parte no hubo 
goi~s , si bien los de casa pudieron haber 
hecho alguno (tiros al larguero, balones 
s«cados debajo de los palos, etc.). 

E, C. D. Loeches pierde el segundo pues
to c'c la tabla con esta derrota. Su situa
-::ion clasificatoria no es mala, sin embar
go, y si el equipo es apoyado hará una 
butn<> campaña. 

M. A. MATEO 

OPTICA 
RUEDA 

e LENTES DE CONTACTO 
e GAFAS GRADUADAS Y DE SOL 

OPTICO ~IPLOMADO 

e/. Pesquera, 5. 
Teléf. 675 24 43 

TORRE]ON DE ARDOZ 
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DEPORTES 
1 

PRIMERA PREFERENTE 

3·0, venció el san Fernando de 
Henares al Real Madrid 
EL Club de Fútbol San Fernando, que milita 

en la categoría primera preferente. es la 
representación de un pueblo y de un Ayunta
miento que lucha .con dignidad. Su deportividad 
está demostrada en todas las competiciones que 
participa. La Directiva. compuesta por hombres 
de integridad innegable y disposición a luchar 
en el terreno de la colaboración con el club, se 
entregan a una tarea tenaz y desinteresada para 
mantener al equipo en una categoría digna, a la 
altura que a San Fernando de Henares le corres
ponde. A pesar de su afán, estos hombres que 
componen la Directiva necesitan la ayuda del 
pueblo para cubrir las aspiraciones de situar al 
equipo en la categoría de Tercera División, ya 
que San Fernando hace mucho tiempo que ha 
dejado de ser un pueblo rural. 

La Directiva necesita la colaboración de todo 
el pueblo. necesita que el Ayuntamiento colabo
re, dentro de sus posibilidades. a conseguir que 
el equipo tenga un campo de fútbol de propie
dad municipal. Y espera que la Corporación Mu-

esas migajas que se necesitan para hacer un 
campo de fútbol. Pues se piensa que de tantos 
tensión de formar un charco, pero sí de aliviar 
un poco la "sed., de estos hombres que se afa
nan en una lucha desinteresada por tener en su 
ciudad un equipo que dignamente los represente. 

La categoría técnica del contrario se enfrentó con el coraje, 
voluntad y tesón de los muchachos del San Fernando 

nicipal acuerde y gestione ante las dependencias 
millones que se recaudan en las Apuestas Mu
tuas domingo tras domingo muy bien podrían 
caer unas gotitas en San Fernando. sin la pre
oficiales, F. E. de Fútbol o de donde puedan salir 

Su interés por cultivar una cantera. su preocu
pación por la juventud les ha llevado a formar 
un equipo juvenil, donde esos chavales que des
puntan en día próximo pasen a formar en las fi
las del titular local. 

11- Concurso ele pasa"f"iem
pos organizado por 
"'"'Despun"f"e"'"' c:on c:olabora
c:ión del f\llesón del f\llusolari"'"' 

Típicas cazuelas con especialidades vas
cas y castellanas. Merecido premio a los 

mejores. 

EL extraordinario éxito de nuestro pasado 
concurso «Combinado de Letras » nos ha 

animado a organizar, conjuntamente con la di
rección del «Mesón del Musolari», de Ajalvir, 
un segundo intento de entretener a nuestros 
lectores . 

En nuestro próximo número publicaremos un 
«Combinado de Letras» que servirá de aper
tura a nuestro «II Concurso de Pasatiempos >>. 
También daremos cuenta de las bases que han 
de regir el mencionado concurso, así como fe
chas y condiciones que han de cumplirse. 

Podemos anticipar que trataremos de hacer
lo digno de nuestros lectores-concursantes, in
tentando superar el esfuerzo realizado en el 
anterior. Sólo una cosa creemos será muy di
fícil de mejorar y nos referimos al buen coci
nar de Begoiia -la dueña y cocinera del «Me
són del Musolari»-, que la vez pasada nos 
maravilló de plato en plato. Con esto queremos 
adelantar que también ahora los ganadores se
rán invitados a una espléndida merienda-cena 
en el «Mesón del Musolari». 

Los pasatiempos serán preparados por nues
tro colaborador Claudia A. Calleja, quien se 
propone poner a prueba los conocimientos, la 
memoria y el entusiasmo de los concursantes 

Dos goles anulados, 
un penalty fallado 
y otro camuflado 

0-0, debió ganar el 
Mejoreño 
AT. DONOSTIARRA : Francisco, José, Moral. Lázaro , 

Valentín, Aurelio, Santiago, Toribio , Juan , César y 
Vicente . 

Suplentes : Antonio, Rodríguez y Martín . 
C. D. MEJOREÑO: Pablo, Gayo, Joaquín, Juan Paco, 

Luis Mora, Basilio, Moneada , lbáñez , Antonio y Mi
guel. 

Suplentes: Fernando, Ignacio, Pardo y Corral. 
ARBITRO : Don José L. Lobera Mercado; mal , tuvo dos 

errores graves que pudieron alterar el marcador. 

E L tiempo nos ha demostrado que, efectivamente, 
el bajo rendimiento del mejoreño en los prime-

ros lances de la temporada era debido al coincidir 
éstas con las fiestas locales, como ya nos anunció 
su entrenador, señor Camarero, y que entonces me 
sonó a disculpa, aquellos hombres me parecen ahora 
caricaturas y paradójicamente son los mismos que 
hoy realizan un juego rápido e incisivo en el ataque, 
sólido en la defensa, laborioso en el centro .y derro
chan pundonor, un pundonor que les da su juventud y 
les hace dejar la piel en el campo. Ayer no fue una 
excepción , debió ganar el mejoreño, sin embargo, el 
primer tiempo transcurrió con una constante lucha 
por ocupar el centro del campo y pocas ocas iones de 
inaugurar el marcador; las defensas se imponían sobre 
los atacantes y sólo anotamos en este período la tar
jeta amarilla a Vicente y el relevo de éste a cargo de 
Martín, en los locales. 1 

Comienza el segundo tiempo con la entrada de 
Pardo en el conjunto visitante y a partir de este mo
mento es cuando el señor Mercado se erige protago
nista del encuentro, anula justamente un gol al me
joreño, conseguido en fuera de juego y que el pú
blico protestó. Más tarde anularía otro que fue com
pletamente legal, en un saque de esquina, tras varios 
rechaces, llega el balón a las redes, había detrás 
del meta un defensa donostiarra, sobre la línea de gol, 
y cuando entraba el balón se metió en las mallas re
clamando al colegiado, él mal. concedió injustamente 
el fuera de juego. Más tarde se produjo un claro 
penalty por zancadilla a Moneada, lo ejecuta él mismo 
con dureza y acierta Francisco, lazándose bien y des
pejado, también se produjo otro claro penalty por 
agarrón del portero al delantero del mejoreño, que 
el colegiado no quiso ver. En el minuto 68 entró Corral 
en el cuadro visitante. 

Vieron las cartulinas amarillas José y Vicente por los 
donostiarras , así como el entrenador señor Camarero. 
y Paco en el mejoreño. 

Félix García Juez_) 

8 r:::l R ME SON 
M U S (j L ¡:¡ R I RESTAURRNTE 

El «Mesón del Musolariu, en Ajalvir, espe
ra a los ganadores de nuestro segundo 

concurso. 

que pretendan merendar gratis con nosotrm 
y pasar ratos inolvidables. 

Comenzaremos con un «Combinado de Le· 
tras» en recuerdo del anterior concurso, perc 
también tendremos crucigramas, jeroglíficos y 
otros conocidos pasatiempos, así como serie~ 
de preguntas que los concursantes han de con· 
testar echando mano de su cultura y hasta de 
su ingenio. Se tratará de que participe toda la 
familia, ya que en algunos casos ustedes SE 
verán en la necesidad de ·preguntar al abuelo 
a la esposa y a los niños de la casa. 

Con mucha ilusión, en pro de la cultura (coi 
minúscula) y de la contrariedad (con mayúscu 
la), esperamos a todos. 



y sus establecimientos de PLANTAS Y FLORES 
con su gran muestrario de Horticultura, 
Acuarios, Pájaros tropicales y del país. 

ej. Medinaceli, 1 
1 675 11 17 

· Tels. 1 675 29 77 

Parque de Cataluña 
Casa 29, local n.º 3 

Tel. 675 27 74 
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NCOTR 
Banco Cor nercial T ransatlantico 
TORREJON DE ARDOZ 
SUCURSAL: C/. Pesquera,·3 . 

Teléfonos: 675 0516·· 
6754400 ,,, . .. ·,, : ".' . 

AGENCIA PARQUE DE CATALUÑA 
Circullvalación, s/n. 

.. 

Teléfonos: 675 75 50 
6757554 
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DE COMERCIO EXTERIOR 
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SEDE CENTRAL:BARCELONA Avda. Generalísimo Franco,446 
Sucursales en: CASTELLON DE LA PLANA, GERONA, 

MADRID, MALAGA, PALMA DE MALLORCA, 

SEVILLA, TARRAGONA, VALENCIA, ZARAGOZA 

.MAS DE 80 OFICINAS EN 'TODA ESPAÑA 

Autorizado por al B. da E. con al nº S. 965 
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